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Ремонт дорог, по мнению 
горожан, одна из важных про-
блем Сосновоборского город-
ского округа, который лидирует 
по числу зарегистрированных 
автомобилей на душу населения. 
Слаженная работа муниципаль-
ной и областной администра-
ций позволяет комплексно ее 
решать.

— В прошлом году на встречах 
жителей с губернатором Алексан-
дром Юрьевичем Дрозденко ему 
задавали вопросы, почему ремонт 
областной дороги со стороны 
Лопухинки буквально оборвался 

на границе городского округа. 
Губернатор поставил задачу до-
рожному комитету выполнить 
ремонт оставшейся части дороги 
в этом году. Мы видим, что за-
дача выполняется на «отлично». 
«Ленавтодор» завершает ремонт 
участка дороги от Копорского 
шоссе до СНТ «Березовая роща» 
и «Дружба», — говорит глава Со-
снового Бора Михаил Воронков.

Теперь дорога приобретает за-
конченный вид. Подрядчик очи-
стил обочины и выполнил работы 
по их укреплению, заменил ас-
фальтовое покрытие. В ходе работ 

восстановлен тротуар от гаражно-
го кооператива «Ракопежский» 
до Копорского шоссе. На ремонт 
данного участка из областного 
бюджета было выделено порядка 
40 млн. рублей.

— Думаю, что сосновоборцы, 
которые часто пользуются этой 
дорогой, сегодня по достоинству 
оценивают то, что сделано. Кро-
ме того, мы синхронизировали 
работы областного подрядчика 
и выполнение наших контрактов 
по ремонту дорог, чтобы сразу 
не создать коллапс в промзоне. 
Ремонт Копорского шоссе мы 

начинаем фактически после за-
вершения работ областного под-
рядчика, — говорит Михаил Во-
ронков.

Он также отметил, что подъ-
езд к садоводству «Энергетик» 
по  обращению председателя 
и членов садоводства админи-
страцией взят «на карандаш» для 
дальнейшего планирования ре-
монтов. Кроме того, в этом году 
за муниципальные средства будет 
завершен ремонт участка дороги 
на въезде в город со стороны 
Липово, который также остался 
не сделанным в прошлом году.

КАЧЕСТВЕННЫХ ДОРОГ 
ВСЕ БОЛЬШЕ

«Ленавтодор» завершает ремонт участка 
дороги от Копорского шоссе до СНТ 
«Березовая роща» и «Дружба».
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«Предлагаю создать рабочую груп-
пу и обратить особое внимание всех про-
фильных органов власти на подготовку 
градостроительных планов, утверждение 
генеральных планов городов. Кроме 
того, предлагаю включить в список 
значимых исторических населенных 
пунктов — Новую Ладогу», — подчер-
кнул глава региона.

Программа развития малых го-
родов содержит такие стратегические 
направления, как благоустройство 
территорий, строительство социальных 
объектов, расселение аварийного жилья, 
устройство дорожно-транспортной сети, 
общественных пространств.

В 2020 году объем областных суб-
сидий на ремонт сети муниципальных 
дорог составил почти 130 млн. рублей. 
Предусмотрен ремонт 29 объектов: че-
тырех в Ивангороде, по два в Пикалево 
и Шлиссельбурге, шести в Светогорске 
и Сясьстрое и девяти в Сланцах.

В процессе строительства на-
ходится шесть крупных социально-

значимых объектов. Это бассейн, 
пристройка к городской больнице 
и школа на 265 мест в Ивангороде, 
школа на 600 мест и спортивный 
центр с бассейном в Шлиссельбурге, 
физкультурно-оздоровительный центр 
в Сланцах. Также в Сланцах начинается 
проектирование работ по капитальному 
ремонту дворца культуры.

В Ивангороде, Шлиссельбурге, 
Пикалево и Сясьстрое реализуется про-

грамма расселения аварийного жилья, 
до 2025 года планируется построить 
новые дома и переселить в благоустро-
енные квартиры почти 2,5 тысячи 
человек.

В каждом городе постоянно ведутся 
работы по благоустройству территории: 
обустраиваются пешеходные дорожки, 
зоны отдыха, смотровые площадки, про-
водится ремонт и установка спортивных 
и детских площадок, парковок.

В ходе совещания с гла‑
вами администраций ма‑
лых городов — Сясьстроя, 
Шлиссельбурга, Ивангоро‑
да, Светогорска, Пикалево 
и моногорода Сланцы — 
губернатор Ленинградской 
области Александр Дроз‑
денко предложил подгото‑
вить пятилетнюю програм‑
му развития исторических 
населенных пунктов при 
условии отдельного си‑
стематического финанси‑
рования.

Область вдОхнёт 
нОвую жизнь 
в малые гОрОда

ЭлектрОнная 
пОдпись: прОще 
и дешевле
В Ленинградской области еще 
на пять месяцев продлили акцию 
по льготным условиям оформ‑
ления электронной подписи.

До 31 декабря 2020 года жители ре-
гиона и организации могут со скидкой 20% 
и в упрощенном порядке оформить серти-
фикат квалифицированной электронной 
подписи. Подать заявку можно через регио-
нальный портал госуслуг gu.lenobl.ru. Акцией 
уже воспользовались около 200 человек.

С помощью электронной подписи 
можно получить ряд востребованных госус-
луг, не выходя из дома. Например, удобно 
оформлять социальные выплаты, подавать 
документы на поступление в вуз, регистри-
ровать автомобиль или маломерное судно, 
получать разрешение на строительство 
ИЖС или на охоту. Для юридических лиц 
электронная подпись нужна для участия 
в электронных торгах, сдачи отчетности 
в контролирующие органы, при регистрации 
онлайн-кассы и многого другого.

Процедура получения сертификата 
квалифицированной электронной подписи 
предельно проста. Подать заявку и записать 
на носитель сертификат электронной под-
писи пользователь может самостоятельно, 
в дистанционном формате. Это можно сде-
лать через личный кабинет на портале госус-
луг Ленинградской области или на сайте удо-
стоверяющего центра, соответствующего 
требованиям по безопасности персональных 
данных и защите информации.

После этого потребуется лично посе-
тить отделение МФЦ или офис удостоверяю-
щего центра для идентификации личности. 
Можно подать заявку на электронную под-
пись и лично, придя в МФЦ. Информация 
о порядке оформления квалифицированной 
электронной подписи размещена на главной 
странице портала gu.lenobl.ru

ленинградцы 
пОсвящают Области 
стихи
В регионе продолжается кон‑
курс #МоядушаЛенобласть. 
Жители области сочиняют 
стихотворные строки в честь 
93‑летия родного края.

Пользователь социальной сети ВКон-
такте Светлана Конева посвятила Ленобла-
сти такие строки: «Земля родная ленин-
градская! Пусть над тобой сияют радуги, как 
знак небес благословения! Земля родная! 
Полнись радостью, всё больше - в каждый 
день рождения!».

Валентина Кононова в своем стихот-
ворении отметила единство жителей Ле-
нинградской области, «с областью вместе 
сегодня мы празднуем и вспоминаем все 
наши победы. Жители области, мы с вами 
разные, но мы все вместе, и главное - это».

«Земля Ленинградская - чудесное 
место, живописен здесь каждый её уголок. 
Область родная повсюду известна, об об-
ласти нашей написаны песни» - написала 
Ксения Трифонова.

Жители региона не только пишут 
стихи, но исполняют их. Так, Елена Чижова 
прочла стихотворение Нины Чухраевой, по-
священный своей малой Родине - посёлку 
Приладожский, юная исполнительница 
Диана Филиппова продекламировала строки 
ленинградского автора Даши Филипповой 
«Я люблю свой дом родной», сотрудник 
Зимитицкой сельской библиотеки Татьяна 
Коняева прочла трогательное стихотворение 
«Морошковый запах» известного лирическо-
го поэта Николая Рачкова. Воспитанницы 
волховского Культурно-информационного 
центра им. А. С. Пушкина Довлатова Саби-
на и Говженко Анастасия - ученицы школы 
№ 8 города Волхова подготовили и прочли 
стихотворения в честь дня рождения Ленин-
градской области.

Напоминаем, что для участия в конкур-
се необходимо опубликовать на своей стра-
нице в социальной сети ВКонтакте стихи, 
фото или видеопоздравление Ленинград-
ской области до 31 августа. Победителей 
ждут замечательные сюрпризы.

Все они получат по рюк-
заку с логотипом и надписью 
«Ленинградская область», 
а также книги «Дом родной — 
Ленинградская область» с при-
ложением «Занимательная 
карта Ленинградской обла-

сти», «Все для победы» и «Аз-
бука безопасности и здоровой 
жизни» (со светоотражающей 
полосой).

С 1 сентября все ученики 
1–4 классов школ Ленинград-
ской области будут получать 

бесплатные горячие обеды. 
Питанием обеспечат почти 
75 тысяч человек. Таким об-
разом, регион исполняет пору-
чение президента Российской 
Федерации Владимира Пути-
на, которое он дал во время 
Послания Федеральному Со-
бранию.

справка
В Ленинградской области 

работает 898 образовательных 
организаций. К 1 сентября 
2020 года планируется от-
крытие шести детских са-
дов во Всеволожском районе 

и в Ломоносовском районе, 
а также шести школ во Всево-
ложском районе, в Ломоносов-
ском, Лужском и Тосненском 
районах. После реновации 
откроются школы в Кири-
шах, Тихвине, Всеволожском 
районе и детский сад в Луге. 
В 2020 году продолжается 
строительство и реконструк-
ция 5 школ.

Всего в 2020 году в Ленин-
градской области будет создано 
2 885 мест в дошкольных об-
разовательных организациях, 
в том числе 831 место в ясель-
ных группах.

первОклассникам - 
рюкзаки и книги От региОна

В этом году за парты впервые сядут 
21,7 тысяч детей, что на 1,7 тысяч человек 
больше, чем в прошлом году.
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Приемка Прошла 
усПешно

На минувшей неделе меж‑
ведомственная комиссия про‑
веряла школы, детские сады 
и учреждения дополнительного 
образования перед новым учеб‑
ным годом.

Как рассказала заместитель 
главы администрации по социальным 
вопросам Т. В. Горшкова, серьезных 
замечаний не было. Конечно, ре-
монтные работы еще идут, некоторые 
из них к 1 сентября закончены не будут. 
Но подрядчики соблюдают график, 
и ремонты не помешают ни торже-
ственным мероприятиям, ни учебному 
процессу.

Учебный год предполагается 
начать в обычном режиме, хотя и с со-
блюдением некоторых предосторож-
ностей.

Закончились 
экЗамены

Завершился дополнитель‑
ный период сдачи ЕГЭ. В резерв‑
ные дни экзамен сдавали те, 
кто по уважительным причинам 
не смог этого сделать с основным 
потоком.

Окончательные итоги можно бу-
дет подвести после 17 августа.

С технической стороны все было 
почти безупречно, существенных на-
реканий на организацию экзаменов 
не было. Что касается уже имеющихся 
результатов, то подано 10 апелляций, 
и три из них были удовлетворены.

очереди в садик нет
Завершилась плановая ком‑

плектация детских садов.

По нформации заместителя 
главы администрации по социальным 
вопросам Т. В. Горшковой, очереди 
на получение места в детском саду 
в Сосновом Бору нет, и даже более 
того — все желающие отдать ребенка 
в группы с 2 до 3 лет получили на-
правления.

Групп для детей раннего возрас-
та пока не хватает, очередь для детей 
до 2 лет — 186 человек. Но и родители 
ведут себя по-разному — многие ста-
раются подать заявление пораньше, 
а потом решают подождать еще годик. 
Это не значит, что те, кто оказался 
в очереди, будут ждать целый год. 
Кроме планового комплектования, 
есть еще текущее, то есть в течение 
учебного года.

Некоторые родители, не по-
лучившие места в садике, могут рас-

считывать на компенсацию. При этом 
необходимо соблюдение некоторых 
условий. Компенсация выплачивается, 
если родители и ребенок живут на тер-
ритории Ленинградской области, при 
этом за год семья не смогла получить 
место в детском саду, а доход на члена 
семьи меньше установленного зако-
нодательством. Подробности можно 
узнать в комитете образования.

«ветер в соснах» 
открывает сеЗон

Впервые после долгого 
перерыва на Поляне здоровья 
собрались молодые люди с огра‑
ниченными возможностями.

Об этом рассказали в Городском 
молодежно-спортивном центре «Диа-
лог». В минувшее воскресенье ребята 
провели репетицию и отборочный тур 
областного интегрированного фести-
валя «Ветер в соснах». Когда будет сам 
фестиваль, зависит от ситуации, но со-
сновоборские участники интенсивно 
к нему готовятся.

ситуация сПокойная
За неделю в медсанчасть 

по поводу острых респираторных 
заболеваний обратился 251 че‑
ловек.

Это меньше, чем обычно бывает 
летом. У десяти обнаружена атипичная 
пневмония (на предыдущей неделе 
было 11 таких больных). Диагноз 
«коронавирусная инфекция» был под-
твержден у троих пациентов.

11 горожан обратились по поводу 
острой кишечной инфекции, по поводу 
укусов клещей обратились 25 человек. 
К сожалению, сезонная активность 
не снижается — главным образом по-
тому, что люди сейчас предпочитают 
отдыхать на природе. Пятерых горожан 
покусали бродячие собаки.

немного статистики
По данным на утро понедель‑

ника, в стационаре медсанчасти 
находился 161 пациент.

За это время в городе умерло 
8 человек, а в родильном отделении 
появилось на свет 5 малышей. Еще 
один младенец родился в Гатчинском 
перинатальном центре, куда сейчас 
возят сосновоборских рожениц.

«Скорую помощь» горожане 
вызывали 269 раз. По поводу травм 
в приемный покой, детскую и взрослую 
поликлиники обратились 155 человек. 
Хирурги сделали 27 операций, все — 
по экстренным показаниям.

11 пациентов отправились до-
лечиваться в другие медицинские 
учреждения. Двое детей переведены 

в областную детскую больницу, 7 паци-
ентов — в сосудистые центры, 2 — в об-
ластную психиатрическую больницу.

Во взрослую поликлинику об-
ратились 4004 пациента (примерно 
в два раза меньше, чем обычно), в дет-
скую — 765 раз.

Начинает работу дневной ста-
ционар. Правда, пока он сможет при-
нять всего двадцать человек, потому 
что пятый этаж главного корпуса занят 
родильным отделением.

роддом Пока 
не работает

Коронавирусное отделение, 
расположившееся в роддоме, 
закрыто. В ближайшее время его 
проветрят, отмоют и продезин‑
фицируют.

Однако возвращать родильный 
дом на прежнее место пока не будут. 
Как пояснил исполняющий обя-
занности начальника медсанчасти 
М. Ю. Давиденко, все будет зависеть 
от ситуации. Пока что оборудование 
законсервируют, чтобы в случае не-
обходимости его можно было снова 
открыть за 17–24 часа. Понадобится 
оно или нет во время обещанной 
второй волны коронавируса, ясно 
будет к концу сентября. Если станет 
понятно, что инфекционное отде-
ление справляется с ситуацией без 
дополнительных коек, роддом вернут 
на свое место, а пока сосновоборские 
малыши появляются на свет на пятом 
этаже главного корпуса. Там все 
соответствует нормам и сделан от-
дельный вход.

идете За грибами? 
Подготовьтесь!

Полным ходом идет грибной 
сезон, и в лес отправляются даже 
те, кто раньше не увлекался «ти‑
хой охотой» и не знает, как себя 
вести в лесу.

Идут они туда просто потому, 
что все это время отдыхать было 
больше негде. Как результат — по ко-
личеству заблудившихся Ленинград-
ская область в этом году бьет все 
рекорды.

Не обошлось без «потеряшек» 
и в нашем городе. В минувшие вы-
ходные спасателям пришлось искать 

четверых грибников. Об этом расска-
зал заместитель главы администрации 
по безопасности А. В. Колган.

Все были найдены живыми. 
Двое заблудились — их искали спа-
сатели МЧС. Один сумел выйти са-
мостоятельно. Кроме того, нашли 
пропавшего, которого искали род-
ственники — он перестал выходить 
на связь.

С начала лета в лесах Ленинград-
ской области потерялись почти пятьсот 
человек. К сожалению, найти живыми 
удалось не всех, а некоторых не нашли 
до сих пор.

Глава Сосновоборского го-
родского округа М. В. Воронков 
заострил внимание на том, что 
граждане должны помнить правила 
безопасности — и хорошо подгото-
виться к походу в лес. Первым де-
лом надо сообщить родственникам 
и знакомым, куда вы направляетесь 
и на какое примерно время. Очень 
полезно изучить место по карте — 
бумажной или электронной. Идти 
лучше в знакомое место, а если 
все же территорию вы не знаете — 
не заходите глубоко. Захватите 
с собой запас еды, воды и необ-
ходимых лекарств. Одеться лучше 
ярко, чтобы вас быстрее заметили. 
Не забудьте зарядить телефон, если 
есть пауэарбанк — возьмите и его. 
Туристический навигатор — штука, 
безусловно, хорошая, но обычный 
компас, если вы не разучились им 
пользоваться, намного надежнее, 
и он не разряжается. Не забудьте 
захватить нож, фонарь, спички или 
зажигалку (лучше завернуть их в по-
лиэтилен), а также свисток.

Жилье для врачей
ЦМСЧ‑38 покупает шесть 

квартир для медиков. Это по‑
зволит привлечь в город медиков 
дефицитных специальностей, 
сообщает пресс‑служба медсан‑
части. 

Доступность медицинской по-
мощи напрямую зависит от кадрового 
состава учреждения. Заполучить же 
новые кадры можно, если решить 
проблему с жильем. Деньги выделяет 
госкорпорация «Росатом». Кварти-
ры будут куплены специально для 
медиков, и это происходит впервые. 
Предполагается приобрести жилье для 
врачей непосредственно у застройщи-
ка — холдинга «ТИТАН-2».

активно 
ремонтируются 
дороги

Дорожные работы в Сосно‑
вом Бору и окрестностях идут 
полным ходом.

Охвачены три основных направ-
ления: Копорское шоссе, участок 
на Глобицы и дорога через садо-
водства. Об этом сообщил первый 
заместитель главы администрации 
С. Г. Лютиков.

Контракт на ремонт дороги че-
рез садоводства от деревни Новаое 
Калище до развилки на садоводство 
«Строитель» выиграла петербургская 
компания «ГиК», которая работает 
в Сосновом Бору уже не первый год. 
В конце прошлой недели строители 
обрезали растительность по обочинам, 
выставили дорожные знаки и начали 
фрезерование. Полотно будет заме-
нено полностью.

Начался ремонт дороги в пром-
зону. Планируется отремонтировать 
трассу до светофора напротив 445 зда-
ния. Очень важно провести работы так, 
чтобы доставить как можно меньше 
неудобств водителям. Эти ремонты 
еще только начинаются, а вот ремонт 
дороги до Глобиц практически за-
вершен.

дошло до контроля
За неделю «ЛАЭС‑авто» со‑

рвало 22 рейса на внутригород‑
ских маршрутах.

По данным компании, причина 
систематических срывов — карантин, 
поскольку многие водители оказались 
контактными. Однако городская адми-
нистрация не очень удовлетворилась 
таким объяснением — подобные 
заявления слышатся уже второй год 
на каждой планерке, и каждый раз 
руководители предприятия обещают 
в ближайшее время все наладить.

По словам первого заместителя 
главы администрации С. Г. Лютикова, 
эта неделя должна стать определяю-
щей — трое водителей должны выйти 
с карантина. Однако администрация 
города запросила у руководства са-
нитарных служб данные, действитель-
но ли водители находились на каранти-
не и сколько именно работников пред-
приятия подверглись ограничениям.

ИнформацИя  пресс-центра  адмИнИстрацИИ

Глава города Михаил Воронков 
оценил, как реализуется концеп-
ция библиотеки нового поколения. 
По его словам, изменения в учреж-
дении культуры служит примером 
того, как федеральное финанси-
рование позволяет рационально 
походить к использованию средств 
другого бюджета — местного.

— У нас под рукой всегда 
должны быть готовые проектные 
решения. Это даст шанс своевре-
менно заявляться на финансиро-
вание федерального уровня, при 
этом бюджетные средства будут 
направлены на другие важные 
цели, — подчеркнул Михаил Ва-
сильевич. — Проектно-сметная 
документация по созданию мо-
дельной библиотеки подготовлена 

в прошлом году. В 2020 году идеи 
на бумаге получили реальное во-
площение.

Открытие модельной библио-
теки намечено на конец сентября. 
Сейчас в помещении завершены 
ремонтные работы, проведена 
отделка. В процессе — поставка 
и монтаж оборудования, установка 
мебели. Преимущество нацпро-
екта — обновление под ключ. Это 
одновременно и главный плюс 
в поиске новых форматов обще-
ния с читателем. Возможности 
расширятся за счет компьютерных 
технологий и интерактивных сер-
висов. Трансформируется и само 
библиотечное пространство. Неиз-
менным остается книга — основа 
большой творческой работы.

в сосновом бору откроется 
модельная библиотека

Национальный 
проект «Культура» 
позволил сотрудникам 
Сосновоборской 
городской публичной 
библиотеки получить 
доступ к современным 
практикам библиотечной 
работы. На базе отдела 
семейного чтения 
создается модельная 
библиотека.
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ИнформацИя  пресс-центра  адмИнИстрацИИ

Зачастую проблемы, с которыми 
обращаются к первому руководите-
лю, могли бы (и должны бы) решаться 
другими людьми или организациями. 
Но далеко не все работают именно 
так. Раздражение, грубость, неиспол-
нительность работников заставляет 
горожан звонить первому лицу в на-
дежде на помощь и содействие.

Вот никак не могут убрать мусор 
всякого рода и вида, вот груды его 
уже почти под окнами первого этажа 
дома на проспекте Героев, 5, где живёт 
режиссёр народного театра «КРИМ» 
Юлия Илюхина. В ответ на много-
численные жалобы в управляющую 
компанию, просьбы, требования на-
вести порядок, она услышала просто 
циничный ответ.

Михаил Васильевич возмущён 
таким отношением к людям и обеща-
ет помочь решить вопрос как можно 
быстрее.

Вот звонит пенсионерка, у кото-
рой никак не доделают ремонт межпа-
нельных стыков стен в квартире, и она 
третий год пишет, звонит в управляю-
щую компанию, где всё только обе-
щают сделать… «А воз и ныне там». 
И пожилой человек, измученный 
пустыми посулами, с последней на-
деждой снимает телефонную трубку: 
«Помогите, пожалуйста!»

Связаться с конкретной управ-
ляющей компанией, напомнить её 
сотрудникам, для кого они должны 
работать, — вот первоочередная зада-
ча для властей. М. Воронков высказал 
предложение: «Возможно, есть не-
обходимость создать муниципальную 
управляющую компанию и тогда 
будут перемены к лучшему? Отноше-
ние к жителям должно быть другим!» 
Глава поручил комитету по управле-
нию ЖКХ в самое ближайшее время 
собрать собственников и руководи-
телей всех управляющих компаний 
города и очень круто поговорить про 
все недоработки.

Симпатичный уголок отдыха под 
названием «Бабочка», так называе-
мый хоккейный кластер, тоже требует 
внимания и доработок. Обещано, 
что специалисты отдела внешнего 
благоустройства предметно займутся 
этой территорией.

Вызывает беспокойство одного 
из сосновоборцев состояние проезда 
между домом № 60 по улице Ленин-
градской и Школой искусств — снова 
мусор, убирать который не торопятся, 

потому что спорят, чья это террито-
рия. Стыдно, ведь это практически 
центр города.

«Разберёмся, — отвечает Ворон-
ков, — такое уже было». Он приводит 
в пример тот уголок парка «Белые 
пески», что находится вблизи леса 
со стороны лицея № 8. Его избрали 
для «пикников» весёлые компании, 
после которых травы не видно от по-
следствий такого отдыха. Но сейчас 
«отдыхающих» стало заметно меньше, 
потому что меры по защите парка 
от вандализма приняты. В частности, 
работает уличное освещение.

С этой темой связан и следую-
щий вопрос. В тёмное время суток 
освещение возле школы № 1 и дет-
ского сада № 2 не включают, хотя пора 
белых ночей уже миновала, а листва 
на деревьях ещё густая, и людям хо-
телось бы видеть, куда идти. Днём же, 
вплоть до полудня, наоборот, фонари 
вовсю светят. Кто должен за это от-
вечать: сотрудники образовательных 
учреждений, городской отдел обра-
зования? Ведь темнота небезопасна, 
это угроза жизни, а лишние затраты 
на электроэнергию — это бюджетные 
деньги!

Михаил Васильевич считает, что 
экономия должна быть разумной, 
что должны быть ответственные 
за регулирование освещения с по-
мощью электроприборов. Кстати, 
и уборку территории возле первой 
школы провести необходимо, ведь 
скоро 1 сентября. Дети должны хо-
дить на занятия спокойно, по чистым 
и светлым дорожкам.

А обновляемая пешеходная зона 
возле другой школы, № 6? Там из-за 
невысокого бордюра есть риск об-
разования луж во время дождей, — 
беспокоится следующий абонент 
«прямой линии». Не затеряются ли 
его вопросы в текучке множества 
других?

Нет, такого быть не должно, 
ибо во время каждой беседы с руко-
водством города соответствующим 
службам выдаётся формуляр с пору-
чением по тем вопросам и проблемам, 
о которых сообщают жители. Есть на-
рушения — на них реагируют, а глава 
проверяет, что и как сделано.

Журналистов, участников раз-
говора, интересовало, как помогает 
нашему городу область. Губернатор 
говорил о пяти социально значимых 

объектах в каждом муниципальном 
образовании, а у нас только 2: бассейн 
и хоккейный корт.

Михаил Васильевич ещё доба-
вил к ним детский сад, строящийся 
в Сосновом Бору: всего 15% средств 
на него выделено из городского бюд-
жета. Остальные 85% — областные 
вложения. С помощью правительства 
ЛО заканчивается и строительство 
концертного зала детской Школы 
искусств «Балтика». Надеемся, что 
то, чего недостаёт, появится в городе 
совсем скоро, так как с губернатором 
области у руководства Соснового 
Бора есть понимание и постоянный 
рабочий контакт.

И снова вопросы и ответы — 
ответы с полной ответственностью: 
про новые направления дополни-
тельного образования, про грядущий 
ремонт дороги (в промзону, но так, 
чтобы не помешать движению ав-
тотранспорта в садоводства), про 
строящийся храм, про праздники 
в каждом районе, о которых шла не-
давно речь во Всеволожске на празд-
новании дня рождения Ленинград-
ской области.

Позитивных примеров в по-
следние годы в городе много. Ну, 
а праздники? Как только справимся 
с последствиями пандемии, празд-
ники обязательно будут. Есть идеи, 
сценарные планы, творческие силы. 
И, главное, — нам не всё равно, что 
происходит в родном городе. И мы 
вместе отвечаем за всё.

Соб.инф.

«Отвечать за всё, 
чтО прОисхОдит в гОрОде»

Эти слова главы 
Сосновоборского 
городского округа 
Михаила Воронкова 
стали лейтмотивом 
очередной «прямой 
телефонной 
линии», 
соединяющей 
его с горожанами 
каждые полмесяца.

пО итОгам 
прямОй линии

Уже на следующий день 
на проблемные адреса, о которых 
сообщили жители, выехали предсе-
датель комитета ЖКХ городской 
администрации Антон Алексан-
дрович Кобзев и его заместитель 
Павел Пржевальский.

Несанкционированную 
свалку мусора у подъезда дома 
5 по пр. Героев управляющая 
компания и представители ре-
гионального оператора по обра-
щению с отходами оперативно 
убрали.

К ремонту швов в межпа-
нельных стыках по адресу Мо-
лодежная, 44 были привлечены 
промышленные альпинисты.

— Многие вопросы можно 
решить быстро, напрямую, если 
хорошо работают управляющие 
компании, а не отправлять го-
рожан «в поход по инстанциям». 
Вот к такой работе мы все долж-
ны стремиться. Тогда и сделать 
можно гораздо больше, — уверен 
Антон Кобзев.
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Комфортная  среда

размышления  по  поводу

И медицинская статистика 
порой удручает, главным образом 
по части выросшей по сравнению 
с прошлым годом смертностью. 
Это наблюдается и в Сосновом 
Бору (о чем говорилось в отчете 
медсанчасти), и в Ленинградской 
области, и в Санкт-Петербурге — 
там-то цифры вообще удручают. 
Тот, кто склонен к ипохондрии, 
неизбежно увидит в этом заго-
вор — мол, нам правду не говорят, 
статистика все врет, и умерших 
от «короны» куда больше, чем 
следует из медицинских отчетов. 
Это — следствие информацион-
ной войны, которая как раз и рас-
считана на людей мнительных 
и убежденных в том, что им все 
на свете врут, и в первую очередь 
представители власти и врачи.

Но давайте все же поверим 
тем, кто дает нам статистику. 
И если в медицинском отчете 
сказано, что смерть пациента 
наступила не от надоевшего 
всем вируса, а от инфаркта или 
от огнестрельной раны, то так оно 
и есть. Тем не менее, рост смерт-
ности есть — и это объективный 
факт, от которого деваться про-
сто некуда. В качестве причин 
указываются самые обычные — 
сердечно-сосудистые заболева-
ния, онкология, травмы… И если 
количество умерших от новооб-
разований мало чем отличается 
от этого же показателя за про-
шлые годы, то вот, к примеру, 
смертей от инфарктов и инсуль-
тов стало несколько больше. 
Равно как и от других, вполне 
обычных причин. Что ж, давайте 
попробуем разобраться, почему 
так произошло.

— Я несколько ночей не спа-
ла, — говорила в начале марта 

одна знакомая, вполне здоровая 
женщина, предприниматель. — 
Как и на что жить?

Этот вопрос для многих ока-
зался вопросом жизни и смерти. 
И разрешить его пока еще удалось 
не всем, хотя последовала под-
держка со стороны государства — 
не всем и не в любом случае, 
но последовала. Дополнитель-
ные выплаты получили семьи 
с детьми, причем не только те, 
которые стояли на учете в коми-
тете социальной защиты. По две 
тысячи получили пенсионеры, 
у которых пенсия ниже прожи-
точного минимум (таких пенсий 
вообще быть не должно, но это — 
отдельная история). Разумеется, 
получили поддержку только 
неработающие пенсионеры, 
работающих государство про-
должает наказывать за труд, хотя 
у них тоже пенсии порой ниже 
плинтуса. Получили поддержку 
некоторые предприниматели — 
но тут все регулировалось очень 
жестко, и куда больше оказалось 
тех, кто пострадал, но на под-
держку рассчитывать не может. 
Сколько человек из-за такой 
ситуации получили инфаркты 
да инсульты, без которых вполне 
могли бы обойтись, никто, есте-
ственно, не считал.

Второй момент — меди-
цинская помощь. Упаси Господи 
критиковать врачей — они-то 

как раз оказались на передо-
вой. Только вот ведь беда какая. 
С марта месяца в медсанчасти 
стали оказывать только экстрен-
ную помощь, а подавляющее 
большинство частных клиник 
и медцентров оказались и вовсе 
закрыты. В первую очередь те, 
что располагались в торговых 
комплексах. Кошмар длился 
всего неделю, но… Вы пробовали 
прожить неделю с острой зубной 
болью, когда помощь всем страж-
дущим оказывает единственный 
кабинет, в который не пробиться? 
А многие оказались в таком по-
ложении! Зубного врача, как и па-
рикмахера, можно было вызвать 
только на дом, о чем и кричали 
многочисленные пользовате-
ли социальных сетей, которым 
нынешней весной особенно 
не повезло.

Были проблемы и с другими 
направлениями. Плановой по-
мощи нет? Так человеку очень 
скоро понадобится экстренная, 
если он плановую не получит. 
И там уже дай Бог, чтобы успели. 
Правда, через две недели после 
начала карантина все же нача-
ли работать частные клиники. 
И получалось, либо жди, когда 
тебе понадобится «скорая», либо 
плати, но в любом случае, кроме 
основного заболевания, тебе ждет 
нервотрепка и возможные ее по-
следствия. Людей, своевременно 

не получивших плановую по-
мощь и не успевших к врачу, когда 
понадобилась уже экстренная, 
тоже никто не считал — и считать 
не будет. Они же не попадают 
в общую вирусную статистику.

Плюс к тому — хрониче-
ские болезни. Формально таких 
больных вроде бы принимали, 
фактически — не всегда. Порой 
не удавалось пробиться к врачу 
в течение нескольких месяцев 
и получилось это только сейчас, 
когда ограничения начали поти-
хоньку снимать. В медсанчасти 
нашли выход — тем, кому посто-
янно нужны льготные лекарства, 
могли продлить свои рецепты 
и без посещения врача, просто 
в регистратуре. Так что хотя бы 
эту проблему удалось снять.

Однако говорить,  что 
в аптеках обошлось без цир-
ка, все же не стоит. Иногда до-
ходило до абсурда. «Куда вы 
со своим рецептом, у нас же 
коронавирус!» — отвечает про-
визор одной из посетительниц, 
которой нужно было лекарство 
от болезни щитовидной железы. 
Нужного лекарства не оказалось, 
пациентке пришлось побегать, 
но в одной из сетевых аптек ее 
все же спасли — приняли заказ 
и велели прийти на следующий 
день. А были ли еще люди, ко-
торые не нашли «свою аптеку»? 
Не исключено. И не исключено, 
что кое-кто из них уже переехал 
с Солнечной или проспекта Ге-
роев куда-нибудь на Воронку-2. 
Ухудшив своей смертью меди-
цинскую статистику за первое 
полугодие.

Отдельная статья — несчаст-
ные случаи. В первом полугодии 
Ленинградская область превзош-
ла все возможные показатели 
по утопленникам. Где только 
не тонули — в заливе, озерах, 
реках, карьерах, ваннах. При-
чина проста: в Санкт-Петербурге 
и почти всех городах и весях 
Ленинградской области все ока-
залось закрыто. Вряд ли властям 
стоило рассчитывать на то, что 

люди будут сидеть по домам. 
Этого не может быть, потому что 
не может быть никогда — и не бу-
дет, даже если пустить по ули-
цам автоматчиков. В результате 
на природе оказались те, кто 
никогда там не отдыхал, не любит 
этого и не умеет — даже в самые 
холодные мартовские дни. Ко-
личество желающих посидеть 
на берегу резко уменьшилось 
с открытием парков, ресторанов 
и развлекательных центров в Пе-
тербурге, это тоже объективный 
факт. В результате статистика 
смертности от несчастных слу-
чаев за первое полугодие и пер-
вый месяц второго впечатляет. 
В Сосновом Бору, правда, был 
всего один несчастный случай, 
но и его могло не быть, если бы 
не закрытые скверы и детские 
площадки.

В общем, как это порой 
бывает, меры, предпринятые для 
решения некой проблемы, ока-
зались порой не намного лучше, 
чем сама проблема…

Вероятно, это еще не конец. 
Не смолкают предупреждения 
о второй волне, а сторонники 
конспирологических теорий 
ведут речь о грядущей войне 
между производителями масок 
и вакцины, но ни то, ни дру-
гое ничего хорошего обычно-
му горожанину не сулит. Он, 
обычный горожанин, до сих пор 
вздрагивает и хватается за серд-
це, когда слышит репродуктор, 
предупреждающий о возможном 
заражении и необходимости но-
сить маски. И не может к этому 
привыкнуть.

Так, может, и не нужно ему 
привыкать?

Может, пора его вернуть 
в обычный мир, где люди ра-
ботают на работе, дети учатся 
в классах, периодически быва-
ют концерты и соревнования, 
где на него не рычат в автобусе 
и магазине и где медицинскую 
помощь оказывают тогда, ког-
да еще можно предотвратить 
большие неприятности? А для 
этого, наверное, надо постараться 
минимизировать вред от борьбы 
с любой проблемой, какая бы она 
ни была.

Ирина ПОЛЯКОВА

Администрация заключила два 
контракта на ремонт, и сегодня подряд-
чики уже вышли на объекты.

— Мы выдерживаем взятый нами 
темп. В прошлом году удалось сделать 
много, на ремонт городских дорог 
из местного бюджета мы направили 
около 80 миллионов рублей. В этом году 
мы выделяем на восстановление улично-
дорожной сети более 163 миллионов 
рублей, — сообщил глава города Михаил 
Воронков.

В первую очередь ремонт коснется 
Копорского шоссе в промышленной 
зоне — от кольцевой развязки Вок-
зального проезда до здания 445 Ле-
нинградской АЭС. Состояние дороги 

в последние годы администрация города 
поддерживала текущими ямочными 
ремонтами. В рамках нового контракта 
будет полностью заменено дорожное 
покрытие, усилено основание полотна, 
сделаны обочины. Площадь ремонта 
дорожного полотна составит 60,2 тыся-
чи кв. м. Работы выполняет ООО «СК 
«ГиК».

— Поскольку Копорское шоссе 
имеет высокую интенсивность движе-
ния, перед подрядчиком и специали-
стами комитета ЖКХ поставлена задача 
максимально скоординировать работу, 
подготовить объездные пути. Работы 
будут проводиться круглосуточно, с ак-

центом на ночное время, — подчеркнул 
Михаил Воронков.

С 8 августа подрядчик приступил 
к фрезерованию дорожного полотна 
по Копорскому шоссе. Планируе-
мый период работ по фрезерованию — 
до 13 августа. С 14 августа планируется 
укладка асфальта. Работы будут прово-
диться в основном в вечернее и ночное 
время — для снижения дискомфортных 
ситуаций на ремонтируемом участке.

Также в контракты 2020 года включе-
ны дороги в садоводствах. Уже в эти выход-

ные дорожная техника выйдет на участки, 
которые остро нуждаются в ремонте.

— В первую очередь это дорога 
от Новых Калищ до карьеров в СНТ 
«Северное» и «Южное». Именно здесь, 
как мы ожидаем, будет основной трафик 
в объезд ремонтируемого Копорского 
шоссе, — уточняет заместитель пред-
седателя комитета по управлению ЖКХ 
Павел Пржевальский.

Площадь ремонтируемого по-
крытия в городской черте в текущем 
году составит 56 146 кв. м. Это 25 участ-
ков на пешеходных тротуарах и до-
рожках (12 398 кв.м) и 12 участков 
на автомобильных дорогах и проездах 
(43 748 кв.м).

Срок выполнения работ — 75 ка-
лендарных дней.

Комитет по управлению ЖКХ 
просит сосновоборцев с пониманием 
отнестись к временным неудобствам, ре-
зультат ремонта с лихвой их компенси-
рует — в Сосновом Бору станет больше 
комфортных и безопасных дорог.

ОбнОвляются дОрОги
В Сосновом Бору стартовал масштабный ремонт до-
рог. На обновление дорожного полотна город выделил более 
163 миллионов рублей.

ЧегО для здОрОвья не хватает?Лето перевалило 
за экватор, ситуация 
с «болезнью года» 
вроде бы относитель-
но нормализовалась, 
но город — да и ре-
гион в целом — пока 
не торопится вернуться 
к нормальной жизни.
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ребенок  и  общество

информация  пресс-центра  администрации

Подмена жизни
— К  каким  последствиям  в  бу-

дущем может  привести  зависимость 
от интернета?

— Любая  зависимость  являет-
ся  существенным ограничением  для 
полноценной жизни.  Алкогольная, 
наркотическая,  игровая и интернет-
зависимости имеют общие черты и меха-
низмы развития. Интернет-зависимость 
влияет  на  адаптивность  к  реальной 
жизни, формирует  социопатическую 
личность, не умеющую общаться с жи-
выми людьми.

В  своем  крайнем  проявлении 
интернет-зависимость может приве-
сти к полной самоизоляции человека 
от  общества.  Он  закрывается  дома 
и взаимодействует с миром только че-
рез интернет. Сейчас так можно решать 
любые вопросы и удовлетворять любые 
потребности, но это не реальная жизнь. 
Она проходит стороной.

— Как понять, что ребёнок стал за-
висим от интернета?

— Ребёнок больше не интересуется 
ничем, кроме компьютера и гаджетов, 
проводит с ними всё время. Забывает 
обо всём, что не связано с этим. Само-
обслуживание,  обязанности,  учеба, 
кружки, живое общение практически 
игнорируются. Напоминание родителей 
о том, что надо сделать, вызывает досаду, 
агрессию. Также приступы ярости вызы-
вает запрет на использование гаджета.

Фактически  у  ребёнка  реальная 
жизнь подменяется тем, что он находит 

в интернете, в том числе, виртуальным 
общением. Оно привлекательно  тем, 
что можно создать вымышленный об-
раз и наделить его любыми желаемыми 
чертами, как бы стать идеальным чело-
веком. Поэтому отсутствие реального 
круга общения у ребёнка или резкое его 
сужение — это тоже признак зависимо-
сти от интернета.

Лимит на гаджеты
— Как  вы  сказали,  зависимый 

от интернета ребёнок остро реагирует, 
когда родители пытаются вмешиваться 
в его новое увлечение. Что тогда делать 
родителям, чтобы помочь ребёнку по-
бедить зависимость?

— Профилактика  всегда  лучше, 
чем  лечение. Хорошо  бы  родителям 
изначально больше уделять внимания 
своим детям,  вникать в их интересы, 
волнующие их проблемы, устанавливать 
доверительные  отношения. И  учить 
детей жить реальной, а не виртуальной 
жизнью  своим примером. Общение, 
увлечения, досуг, быт — во всё это стоит 
активно вовлекать детей.

И обязательно устанавливать лими-
ты на использование гаджетов. Напри-
мер, час в день, после того как сделаны 
все  уроки и  выполнены обязанности 
по дому. Сюда же добавим посещение 
кружков. Всё это важнее гаджетов.

Вообще  говоря, правила  в  семье 
устанавливают взрослые. Но это не зна-
чит, что с детьми не нужно разговари-
вать, обсуждать, договариваться. Дого-
вор работает тогда, когда его подписали 

две стороны. Кстати,  составить  такой 
домашний договор о правах и обязан-
ностях  со школьником бывает очень 
полезно.

— С какого возраста можно раз-
решать  ребёнку пользоваться интер-
нетом?

— Самостоятельно ребенок может 
пользоваться интернетом, с моей точки 
зрения, не раньше окончания начальной 
школы. И родители должны обязательно 
контролировать контент.

Снимать все ограничения можно 
после окончания школы, наверное. Хотя 
это  все индивидуально. Есть  вполне 
сознательные 12–13 летние подростки, 
которых и ограничивать особо не надо, 
а  есть безответственные выпускники 
школы, готовые сутками сидеть в соц-
сетях, забыв вообще обо всем.

Родители  должны помнить,  что 
интернет,  особенно  соцсети —  это 
место потенциальной опасности  для 
«залипшего  « подростка,  потому  что 
интернет-знакомства могут нести угрозу 
здоровью и жизни. Об этом тоже нужно 
обязательно разговаривать. О том, кто 
может скрываться за профилем нового 
знакомого и чего не надо делать ни при 
каких условиях.

И о порнографии  тоже надо  го-
ворить.  Очень  аккуратно,  но  надо. 
Вообще с  детьми просто необходимо 
разговаривать, чтобы быть в курсе их 
жизни. Тогда у них не будет острой не-

обходимости прятаться в виртуальность 
от этого мира.

Вообще,  чем  позже  у  ребёнка 
появляется  смартфон  с  доступом 
в интернет, тем лучше. Компьютер — 
это  другое:  там  можно  настроить 
фильтры, да и он не всегда под рукой. 
Поэтому сейчас я знаю многих роди-
телей, вполне обеспеченных, которые 
покупают детям обычные кнопочные 
телефоны,  а  не  смартфоны.  Даже 
планшет  лучше  смартфона,  ведь  его 
не будешь таскать в кармане и хватать 
каждую минуту.

Поэтому родителям стоит серьезно 
отнестись к вопросу выбора  гаджетов 
и организации времени ребёнка таким 
образом, чтобы не допустить  зависи-
мость от интернета. И лучше всего здесь 
работает личный пример родителей. Все 
мы учимся на примере.

ПривЛекать детей к деЛам
— Сейчас постепенно снимаются 

карантинные ограничения, связанные 
с коронавирусом. Тем не менее многие 
люди по-прежнему соблюдают режим 
самоизоляции. Для семьи это сложный 
период. Во-первых, ребенок от избытка 
свободного времени тянется к компью-
теру, а во-вторых, к компьютеру могут 
тянуться и взрослые, давая тем самым 
негативный пример. Как организовать 
психологически полезный досуг в по-
добных условиях?

— Вот основная задача здесь — ис-
кать и находить полезные и интересные 
занятия вне интернета.

Устанавливать жёсткие  лимиты. 
Например, час в день на интернет. Хоть 
шесть раз по 10 минут, хоть сразу 60.

И привлекать к жизни. Учить гото-
вить, гладить белье, сделать уборку вме-
сте, читать бумажные книги, копаться 
в грядках, за грибами поехать в лес, по-
том сушить их или солить вместе. Делать 
это родителям самим, чтобы подавать 
пример и отвлекать детей.

Издавна  все народы привлекали 
детей в деятельность взрослых, обучая 
так реальной жизни. Это лучшее, что 
может быть.

Алена ПетровА

оПасности виртуаЛьного мира
ПсихоЛог - об интернет-зависимости несовершенноЛетних

воЗ уже признала интернет-зависимость болезнью. Бес-
порядочное блуждание по сайтам, непрерывное виртуаль-
ное общение, онлайн-игры — всё это указывает на раз-
вивающуюся нездоровую привычку. о проблеме интернет-
зависимости школьников мы поговорили с психологом-
консультантом Марией евдокимычевой.

Как сообщила заместитель 
главы администрации по соци-
альным вопросам Татьяна Горш-
кова, на все вакантные места 
в дошкольных учреждениях Со-
снового Бора, подведомствен-
ных комитету образования, вы-

даны направления. Родителям 
детей, которым на 1 сентября 
2020  года исполняется 2  года 
и состоящим в очереди в детса-
ды, где вакантные места отсут-
ствуют, выданы альтернативные 
предложения в другие ДДУ.

— Мы обеспечили местами 
в детских садах всех детей в воз-
расте старше 2 лет. В настоящий 
момент  в  очереди  остается 
172 ребенка — в возрасте с 1 года 
до 2 лет. Мы возлагаем большие 
ожидания на новый  детский 
сад,  строительство  которого 
уже началось. За счет перерас-
пределения групп по возрасту 

и по районам города, данную 
проблему мы решим, — отме-
тила Татьяна Горшкова.

Татьяна Горшкова  также 
напомнила, что в соответствии 
с Порядком предоставления еже-
месячной выплаты на ребенка, 
которому не выдано направление 
в детсад в связи с отсутствием 
мест (Постановление Правитель-

ства Ленобласти от 24.12.2019 
№ 615) выплата предоставляет-
ся родителю, проживающему 
на  территории  региона,  при 
одновременном  соблюдении 
следующих условий:

— на дату обращения ребе-
нок заявителя состоит не менее 
одного года на получение ме-
ста в детсаду, и ему не выдано 
направление в детсад в  связи 
с отсутствием мест;

— на дату обращения сред-
недушевой доход члена семьи 
заявителя не превышает 100% 
величины среднего дохода, сло-
жившегося в Ленинградской об-
ласти (в 2020 году — 31900 руб.).

В   С о с н о в о м   Б о р у 
в  2020  году  началось  строи-
тельство нового детского сада 
на  240 мест. Ввод нового  со-
циального  объекта  позволит 
решить вопрос с обеспечением 
детей местами  в  детских  до-
школьных учреждениях. Срок 
сдачи объекта — 2022 год.

47

к новому 
учебному году 
готовы
В Сосновом Бору завершили 
плановое комплектование 
детских садов на очередной 
учебный год.
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ПАНОРАМА  НЕДЕЛИ

Россия пеРвой 
заРегистРиРовала 
COVID-вакцину
Разработанный центром имени Гамалеи 
препарат зарегистрирован 11 августа, 
и наша страна стала первой в мире, 
зарегистрировавшей вакцину от новой 
коронавирусной инфекции. Об этом 
сообщает оперативный штаб на офи‑
циальной странице в интернете.

Разработали препарат специалисты 
центра имени Гамалеи, а первыми вакцини‑
рованы будут медики и пожилые люди.

Известно, что промышленный вы‑
пуск российской вакцины от COVID‑19 
должен начаться в сентябре, а до этого 
времени готовят фармацевтические пред‑
приятия: идёт отладка технологий, закупа‑
ется необходимое оборудование.

каждый четвёРтый 
в петеРбуРге 
пеРеболел…
Специалисты в ходе специального ис‑
следования выяснили, что больше чет‑
верти (26%) петербуржцев переболели 
коронавирусом и уже имеют антитела 
к новой коронавирусной инфекции, со‑
общает Интерфакс.

По словам директора Научно‑
исследовательского института микробиоло‑
гии и эпидемиологии имени Пастера Арега 
Тотоляна, у 26% жителей выявлены анти‑
тела, относящиеся к иммуноглобулинам 
класса G, на что указывает биомаркер.

Приводят учёные и возрастную ста‑
тистику. Больший иммунитет после 
COVID‑19 замечен у детей от 1 до 6 лет — 
32%, и от 7 до 13 лет — 37%. На втором 
месте — пожилые люди от 60 до 70 плюс. 
Причём реже всего антитела вырабатыва‑
ются у жителей от 30 до 40 лет.

Аналогичное исследование было 
проведено в июне и в Ленобласти, пишет 
Online47. Первые исследования в регионе 
показали, что наличие антител имеются 
у 20,6% участников проекта. Причем, в де‑
тей до шести лет показатель — 42%.

Эти исследования, инициированные 
Роспотребнадзором, продолжатся в конце 
августа и возобновятся в ноябре — в них 
примут участие все те же испытуемые, 
и можно будет понять, как долго у людей 
сохраняются антитела.

лучшие обРазцы 
каРтофеля
На семинаре, посвящённом вопросам 
АПК в Гатчинском районе, прошёл 

День сорта, в рамках которого состо‑
ялся семинар, а ученые, представители 
Госсорткомиссии, сельхозпроизводи‑
тели и спонсоры представили образцы 
культур.

Как сообщает ЛенТВ24, на экспе‑
риментальных площадках было показано 
более 200 сортов разных культур — от кар‑
тофеля до зерновых (в том числе, с такими 
поэтичными названиями, как Джарус 
и Саломе).

По словам начальника ФГБУ «Рос‑
сорткомиссия» Егора Войнова, мероприя‑
тие День сорта — специализированное.

«Наш регион — животноводческий, 
один из лидирующих в стране, и наша за‑
дача — предложить наиболее эффективные 
сорта, подходящие для кормления крупно‑
го рогатого скота и получения наилучшего 
качества молока», — объяснил он.

Селекционное поле поделено на де‑
лянки, в которых только новые сорта 
ячменя, пшена, ржи и рапса. Все они 
проходят испытания. Из рапса получают 
масло, а жмых идет на корм. В этом году 
участники Дня сорта обсудили и новые 
сорта картофеля — Ассоль и Розовый 
чародей.

в петеРбуРгском метРо 
штРафуют пассажиРов 
без масок
В метро Петербурга начали штрафовать 
пассажиров без масок. Сумма нема‑
лая — три тысячи рублей.

Петербуржцев и гостей города пере‑
стали пускать в подземку без средств ин‑
дивидуальной защиты на прошлой неделе. 
Сотрудники метро просят пассажиров 
надеть маски, а если средств индивиду‑
альной защиты с собой нет, то приобрести 
в киосках печати.

Как сообщает «Фонтанка», в комитет 
по транспорту Санкт‑Петербурга, за два 
дня пришло всего десять документов 
о штрафах.

Сотрудники метрополитена сами 
не имеют права штрафовать людей — они 
составляют акты и присылают в комитет 
с фотографиями нарушителей. На основа‑
нии этого составляются протоколы.

на дне финского 
залива найден коРабль 
с джином
Специалисты Русского географическо‑
го общества (РГО) обнаружили на дне 
Финского залива старинный корабль, 
который, скорее всего, принадлежал 
голландцам, сообщает Пятый канал. 
Корабль затонул примерно 300 лет 

назад. Эксперты узнали об этом по эти‑
кеткам множества бутылок, находив‑
шимся на борту. В некоторых из них 
обнаружен английский джин.

Кроме того, на борту корабля найде‑
ны тарелки с росписью и личные вещи мо‑
ряков. Теперь учёные пытаются выяснить, 
откуда и куда следовало судно.

музей фоРта «кРасная 
гоРка»
Председатель областного комитета 
по культуре Владимир Цой побывал 
в форте «Красная горка» и обсудил 
с его создателем и руководителем 
Александром Сенотрусовым перспек‑
тивы развития, а именно, передачи 
музею объектов недвижимости, при‑
надлежащих Минобороны. Об этом 
чиновник сообщил на своей странице 
в «ВКонтакте».

«Александр Иванович делает важное 
и нужное дело без копейки государствен‑
ной поддержки», — отметил он.

Пока остаётся проблема: формально 
хозяин форта — Минобороны РФ. Пока 
в ведомстве не хотят передать музею объ‑
екты недвижимости для того, чтобы он 
мог полноценно развиваться и работать. 
В связи с этим, власти Ленобласти решили 
начать переговоры с Минобороны, чтобы 
попросить закрепить за музеем имущество 
форта.

думцы пРедлагают 
отменить налог 
на тРанспоРт
Думцы предложили отменить транс‑
портный налог на отечественные ав‑
томобили, а объяснили это желанием 
облегчить участь простых россиян.

Как сообщает РИА Новости, депута‑
ты отправили обращение, в котором содер‑
жится это предложение, в Министерство 
финансов России.

«Самыми распространенными ав‑
томобилями в РФ являются автомобили 
отечественных марок, характеризующиеся 
небольшим объемом двигателя и не‑
большой ценой», — говорится в тексте 
письма.

По мнению его авторов, отмена 
транспортного налога позволит улучшить 
экономическое положение простых росси‑
ян. Напомним, что ранее в Госдуме звучало 
предложение освободить автовладельцев 
от транспортного налога в случае простоя 
автомобиля более полугода. Автор инициа‑
тивы объяснял это тем, что из‑за сложной 
поломки автомобиля или необходимости 
переезда в другой регион, россияне могут 

быть вынуждены не пользоваться личным 
транспортом на протяжении долгого вре‑
мени. Но им приходится платить транс‑
портный налог в полном объёме.

COVID-19: учёные 
опРеделили степень 
Риска медиков
Учёные выяснили, что у медиков, рабо‑
тающих с COVID‑19, степень риска за‑
разиться коронавирусом почти в 12 раз 
выше, чем у обычных граждан. Об этом 
сообщает журнал The Lancet.

Опубликованы результаты между‑
народного исследования, в котором 
сравнивались между собой две груп‑
пы людей — медицинские работники 
и обычное население. В частности, оце‑
нивалась частота положительного теста 
на новую коронавирусную инфекцию 
COVID‑19.

Всего было исследовано около 2 млн. 
человек (не медицинских работников) 
и почти 100 тысяч медработников из США 
и Англии. Особенно высоким риск оказал‑
ся у медиков афроамериканского и испан‑
ского происхождения, а также представи‑
телей коренных народов США.

Итоги исследования говорят о том, 
что у медиков, работающих с пациента‑
ми, зараженными этой инфекцией, риск 
(«hazard ratio») заболеть в 11,6 раз выше, 
чем у обычных людей. Причём, если этот 
риск оценивать с учетом того, что медики 
чаще проходят тестирование, то он все 
равно очень высок — в 3,4 раза выше, чем 
у населения в целом.

Для всех стран вывод один — не‑
обходимо поддерживать медицинских 
работников и обязательно обеспечивать 
их средствами индивидуальной защиты 
(СИЗ).

В общей сложности из федерального 
бюджета и казны 47‑г региона комитету 
по здравоохранению Ленобласти было 
выделено 3,4 млрд. рублей. Эти средства 
направлены на стимулирующие выплаты 
медикам, социальные выплаты населению 
и поддержку предпринимателей.

По данным областного правитель‑
ства, в апреле‑июне текущего года ме‑
дицинским организациям для стимули‑
рующих выплат было перечислено более 
722 млн. рублей. Из этой суммы из област‑
ного бюджета направлено почти 406 млн. 
рублей. Общее количество получателей 
составило 5 947 медработников.

Кроме того, в мае 2020 года были про‑
изведены единовременные страховые вы‑
платы в связи с заболеванием, повлекшим 
временную нетрудоспособность, 57 ме‑
дицинским работникам. Общая сумма 
выплат за счет средств Фонда социального 
страхования составила 3,9 млн. рублей.

«Гатчинцы вздохнут свободно. Обход по‑
зволяет убрать транзитный поток из Гатчины. 
После пуска этой дороги мы серьезно задума‑
лись о том, чтобы сделать Гатчину столицей 
Ленинградской области. Теперь логистика 
это позволяет. Мы хотим это всё просчитать 

уже в октябре‑ноябре», — отметил Александр 
Дрозденко.

Губернатор заявил, что открытие объездной 
дороги положительно отразится на экономике 
и на туристическом потоке не только Гатчин‑
ского района, но и всего региона.

гатчина стала ближе 
к статусу столицы
После торжественного открытия движения по дорожному обходу Гатчины — автомобильной дороге 
Р‑23 «Санкт‑Петербург — Псков — Пустошка — Невель» до границы с Республикой Беларусь, 
в котором участвовали губернатор Ленобласти Александр Дрозденко и министр транспорта РФ 
Евгений Дитрих, транспортная доступность позволит вернуться к реализации проекта создания 
областной столицы. Об этом заявил журналистам глава региона.
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ТАК  было

(окончание; начало в № 31)
Если бы человек, родившийся и вы‑

росший после 90‑х, вдруг сумел совершить 
путешествие  во  времени и  попал  все же 
в какой‑нибудь период хрущевской оттепели 
или застоя, на что бы он обратил внимание? 
Скорее всего, именно на запахи, а в первую 
очередь на то, что их было меньше. Если бы 
человек, чья жизнь окончилась в 60‑е или 
70‑е, вдруг попал в наше время, он бы помор‑
щился — ну и вонюч же стал этот мир!

Запахов было меньше — и они были 
честнее, что ли. Унитаз никогда не пах ябло‑
ками — в нормальном доме он пах чистотой, 
то есть свежевымытой кафельной плиткой 
и керамикой,  в  самом крайнем  случае — 
хлоркой. Дело в том, что полвека назад в при‑
роде не существовало ни освежителей воз‑
духа с разными ароматами, ни дезодорантов, 
от которых порой глаза лезут на лоб. Но это 
вовсе не означает, что тогдашние бытовые 
запахи были неприятными. Они были просто 
понятнее, вот и все.

Выходим В подъезд
Чем  сейчас  пахнет  среднестатисти‑

ческий  сосновоборский подъезд? Да  чем 
угодно. Кто‑то из соседей зажигает арома‑
тические свечи, кто‑то у себя что‑то жарит, 
а вот прошел некто, от которого разит, как 
от парфюмерной лавки, и запах потом не вы‑
ветрится месяцами. И очень редко пахнет 
чистотой, к сожалению. Подъезды убирают 
строго по  графику,  и не  всегда  добросо‑
вестно.

Это  невозможно  себе  представить, 
но в 60‑е годы в Сосновом Бору подъезды 
мыли… каждый  день. Примерно  в  один 
и тот же час. Как правило, утром. Приходила 
уборщица, которую знали все, по ней можно 
было  сверять  часы. И намывала — когда 
с пастой или мылом, а когда — просто водой. 
Если мыть каждый день, можно обойтись 
и без порошков. Мыло пахло мылом, паста — 
пастой, а вода не пахла ничем. Подъезд же по‑
сле уборки пах намытым камнем и кафелем. 
А это — лучший аромат.

Более  того, подъезд мыла не  только 
уборщица. Почти каждая хозяйка, наводя 
порядок у себя в квартире, заодно намывала 
и лестничную площадку, а то и лестницу. Так 
что с чистотой проблем не было.

Был, впрочем, в подъездах и еще один 
запах, который почти начисто исчез. В ста‑
рых домах постоянно пахло кошками. При 
том, что самих кошек в городе было гораздо 
меньше, чем сейчас. Просто животных тогда 
не кастрировали и не стерилизовали, вот они 
и помечали все, что попадалось на пути.

Согласитесь,  когда  запахов мало — 
гораздо  легче  определить  посторонний 
аромат, вроде газа, лекарств или трупа. Да 
и выяснить, у кого из соседей завелся само‑
гонный аппарат, в те годы подпадавший под 
уголовную статью, тоже было довольно легко. 
Дополнительных дверей, отделявших от об‑
щей лестничной клетки две‑три квартиры, 
тогда тоже не было.

«мыльная» опера
Сейчас парфюмерией не торгует только 

ленивый. Парфюмерные отделы есть во всех 
гипермаркетах,  почти  в  каждом микро‑
районе есть один‑два специализированных 
магазина, сетевая и удаленная торговля тоже 
процветают. Количество наименований ис‑
числяется десятками, если не сотнями тысяч, 
производители — самые разные, ценовая 
линейка — от оптовых цен до бесконечности. 
Бери — не хочу.

Полвека назад купить подобные това‑
ры можно было всего в нескольких местах. 
В магазинчике на Временном поселке, по‑
том — на втором этаже «Соснового Бора», 
потом — в «Таллине». Ну, еще в Устье, а не‑

которые сорта мыла и одеколона — в аптеке. 
Вот и все. И ассортимент был куда меньше.

Начнем, пожалуй, с мыла. Было всего 
несколько сортов — «Детское», «Землянич‑
ное»,  «Семейное»,  «Банное»,  «Хвойное», 
а  также такое, которое входило в линейку 
разных косметических средств — например, 
«Кармен»  было и мыло, и пудра,  и  духи. 
Мыло было чаще всего без отдушек — или 
отдушки срвсем слабые, как у «Семейного» 
и «Детского», которое выпускается и сейчас 
и почти ничем не отличается. В крайнем 
случае, присутствовал слабый цветочный или 
ягодный аромат.

Сильно ароматизированное мыло поя‑
вилось в магазинах в самом конце 70‑х. Тогда 
начала развиваться приграничная торговля 
с Финляндией, вот и появилось на прилавках 
белое мыло с белокурой красавицей на упа‑
ковке. Пахло оно головокружительно.

Было, впрочем, еще индийское мыло — 
почему‑то примерно в то же время его завезли 
очень много. Но вот  его  запах был очень 
на любителя. Не слишком привычный к по‑
добным изыскам нос советского человека 
отчетливо различал в этом мыле запах нефти 
и органики.

В этой маленькой корзинке есть 
помада и духи
Полвека назад женщины тоже  стре‑

мились быть красивыми. Как и мужчины, 
впрочем. И приятный аромат был весьма 
важной частью имиджа — хотя такого слова 
в те годы еще никто не употреблял.

Сейчас это может показаться  стран‑
ным, но импортная косметика была очень 
большой редкостью. Ассортимент наших 
магазинов,  в  том  числе  парфюмерных, 
целиком и полностью зависел от полити‑
ческой ситуации. Подружился Советский 
Союз с Италией — появилась итальянская 
обувь, подружился с Францией — вот тебе 
знаменитые французские духи на прилав‑
ках, наладились отношения с Финлянди‑
ей — в «Таллине» свободно висит финская 
одежда, а в парфюмерных отделах по всему 
Северо‑Западу  —  концентрированные 
шампуни  (невиданная  дотоле  роскошь!), 
компактные пудры и многое другое, дотоле 
недоступное.

О декоративной косметике поговорим 
как‑нибудь в другой раз. А пока — о запахах. 
Советская пудра пахла практически одина‑
ково — тальком, из которого она по большей 

части и состояла. Сейчас этот аромат знаком 
лишь некоторым спортсменам, а тогда о нем 
знали все девушки, только‑только начавшие 
краситься.

Не слишком разнообразила букет и по‑
мада. Тоже все сорта пахли одинаково — чем‑
то  сладким со  слабой фиалковой ноткой. 
А вот с духами и одеколонами все обстояло 
значительно интереснее.

В продаже почти всегда были парфю‑
мерные изделия советских фабрик. В Со‑
сновом Бору чаще всего можно было купить 
продукцию ленинградской фабрики  «Се‑
верное сияние». Но встречались и духи мо‑
сковской марки «Свобода», а также рижской 
«Дзинтарс». Эти предприятия выпускали все, 
нужное человеку для красоты.

Советские духи чаще всего были цве‑
точными —  «Лесной ландыш»,  «Ландыш 
серебристый»,  «Белая  сирень»,  «Рижская 
сирень»,  «Красный  мак»,  «Душистый 
табак». Цветочная нотка была и в фанта‑
зийных  вечерних  духах,  вроде  «Пиковой 
дамы», «Золушка» или «Балет». Духи риж‑
ской фабрики  «Дзинтарс»  очень  сильно 
отличались  от  остальных —  у  них  был 
горьковатый  запах. Существенную часть 
ассортимента  парфюмерных  отделов  со‑
ставляли женские духи. Их могли продавать 
в маленьких флакончиках  с  закручиваю‑
щееся крышкой, по цене от пятидесяти ко‑
пеек до полутора рублей. Или в подарочных 
наборах — в красивой коробке, обернутой 
целлофаном  и  перетянутой  ленточкой. 
Иногда только духи, иногда — в комплекте 
с одеколоном.

Были духи мужские. Лидером продаже 
всегда был «Шипр» — можно было купить 
отдельно или в комплекте  с  одеколоном. 
Именно  этот  одеколон чаще  всего пред‑
лагали  в парикмахерских после  стрижки 
или бритья. Все остальные были известны 
куда меньше — «Турист», «Гусар», «Новая 
заря»… В  70‑е  неожиданно популярным 
стал одеколон «Саша» — и духи тоже, впро‑
чем. И это, кажется, был первый советский 
опыт парных ароматов — «Саша» отлично 
сочетался с женским ароматом «Наташа». 
То и другое выпускали в Москве. Были и об‑
щие  ароматы — выражаясь  современным 
языком,  унисекс. Таким унисексом была 
знаменитая  «Красная Москва»,  а  также, 
например,  «Гвоздика»,  которая,  помимо 
всего прочего, применялась как  средство 
против комаров.

Вдохнуть капельку 
капитализма
Были ли в Советском Союзе импорт‑

ные духи и  одеколоны? Такое  случалось. 
Тут стоит напомнить, что мир тогда делился 
на несколько частей. Были страны народной 
демократии, были капиталистические, были 
страны третьего мира. Со странами народной 
демократии Советский Союз практически 
все время торговал. Поэтому духи из этих 
стран в продаже тоже были.

У сосновоборских модниц большой по‑
пулярностью пользовались польские духи — 
как, впрочем, и любая польская косметика. 
Самые массовые  духи —  «Быть  может», 
маленькая бутылочка оригинальной формы 
за 1 рубль 27 копеек. Были они не всегда. Когда 
их привозили в магазин, всегда выстраивалась 
очередь — расхватывали эти духи моментально. 
И были духи «Пани Валевская» — в большой 
синей бутылке, которая стоила немыслимые 
по тем временам деньги — 25 рублей.

Популярны были и болгарские духи — 
«Болгарская роза», «Ша Нуар» и другие. Это 
были маленькие бутылочки или вообще про‑
бирки, стоили они недорого, но у них был 
слишком уж концентрированных запах роз.

Что касается капиталистических стран, 
то  с  ними  отношения  складывались по‑
разному. Соответственно, и торговля была 
непостоянной. В частности, аромат знаме‑
нитых французских  духов  сосновоборцы 
впервые унюхали лишь в начале 80‑х, когда 
и в ленинградских магазинах, и у нас в го‑
роде появились сразу несколько ароматов 
от Кристиана Диора. Кстати, продавали их 
тогда и в магазине‑салоне для новобрачных, 
который находился на проспекте Героев — 
в одной из девятиэтажек, по соседству с по‑
чтой и Сбербанком. Чаще эти духи продавали 
по  талонам, иногда в  свободной продаже 
(стоили 45 рублей).

Учуяв знаменитые ароматы, сосново‑
борские модницы убедились, что они мало 
чем отличаются от советских духов — и стало 
понятно, почему французы, приезжая в Со‑
ветский Союз, с такой охотой покупают наши 
духи фабрики «Свобода». Французские духи 
тоже были цветочными,  только вот  запах 
оказался покрепче и не выветривался не‑
сколько дней. Вот тогда‑то и узнали мы, что 
такое концентрированные духи. Почему‑то 
многим особенно понравился  запах духов 
«Пуассон» — может, потому, что был он не на‑
столько «растительным».

мир без дезодорантоВ
Чего  бы  вы не нашли на прилавках 

парфюмерных магазинов в 60‑е, 70‑н и даже 
большую часть 80‑х  годов — так это дезо‑
дорантов,  тем более — антиперспирантов. 
Спросите —  а  как же  боролись  с непри‑
ятными запахами, которые источает любое 
человеческое тело, особенно в жаркую по‑
году? Это — история отдельная, о гигиене мы 
еще поговорим. Самым первым средством 
была чистота, конечно. Которая дополня‑
лась присыпками да пудрами — без запаха. 
Ну и легкий запах духов сверху. На какое‑
то время барышня могла чувствовать себя 
принцессой.

Но были и народные способы — напри‑
мер, придать одежде приятный аромат. Это 
тоже было важным, поскольку стиральные 
порошки того времени имели одинаковый 
запах. Но можно было купить подушечки 
с разными растениями — ромашкой или ла‑
вандой, например. Или наполнить мешочек 
высохшими лепестками роз. И положить 
эти подушечки да мешочки в ящик шкафа. 
Правда,  запахом пропитывалась вся одеж‑
да — и женская, и мужская. Так что лучше 
было иметь шкаф с разными отделениями.

Вот  такими  они  и  были,  ароматы 
60‑х. И кто знает, как бы все повернулось, 
если бы не настал переломный момент, кру‑
то изменивший нашу жизнь. Новые веяния 
принесли с  собой и новую моду, и новый 
быт, и новые ароматы — порой неприятные, 
порой обманчивые, но гораздо более инте‑
ресные и разнообразные.

Ирина ПОЛЯКОВА
Фото Александра Ахламова

ароматный сбор

Сосновый Бор. 80 годы прошлого века
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Рубрику ведет 
Надежда 
Полторацкая

Прежде всего — это неправильная по-
садка рассады. Правильно определить глу-
бину посадки проще, когда у нее хорошо 
развита корневая система. А при посадке 
молодых розеток с короткими корнями 
всегда возникает желание посадить их 
поглубже, чтобы растение хорошо держа-
лось в земле. В этом случае заглубляется 
сердечко. Если вокруг розетки оставить 
еще и лунку для полива, то постепенно 
земля выравнивается и еще больше засы-
пает почку. Иногда ее совсем не видно под 
землей. Это грубое нарушение правил по-
садки земляники. При глубокой посадке 
кусты хорошо развиваются, отращивают 
много листьев, но цветоносов дают мало, 
и образуются они позднее. Точка роста 
(сердечко, почка) непременно должна 
быть на уровне земли.

Часто землянику сильно засыпают 
при мульчировании грядок компостом 
или навозом. Мульчирование полезно 
для защиты от бесснежных заморозков. 
Однако слишком рано осенью его на-
чинать не стоит. За зиму мульча осядет, 
но весной все излишки нужно отгрести 
от центра кустов.

Другая ошибка — слишком высо-
кое расположение почки. Такое часто 
происходит, когда землю копают не-
посредственно перед посадкой. По-
чва становится легкой, воздушной, 
но осесть она не успела. В дальнейшем, 
с поливами и дождями, грунт уплотня-
ется, опускается и обнажает точку роста 
и корни. Эту ошибку легко исправить, 
если вовремя подсыпать земли или 
перегноя. Но если такая рассада попала 
под заморозки или в засуху, то могут 

произойти необратимые изменения, 
которые приводят к слабому плодоно-
шению.

Еще одна причина низких уро-
жаев — избыток азотных удобрений. 
Заботливый садовод землю под земля-
никой обильно сдабривает органикой, 
а летом часто подкармливает ее настоем 
коровяка или раствором азотных удо-
брений. Земляника начинает жировать: 
отращивает «лопухи-листья» и огром-
ное количество усов, но ягод дает 
мало. Практика показывает, что даже 
на скудных почвах землянику доста-
точно подкармливать 3–4 раза в сезон: 
ранней весной и в период образования 
цветоносов, перед плодоношением 
и после него. Соблюдая эти несложные 
правила, можно ожидать от земляники 
высоких урожаев.

ЛИАНА 
ДЛЯ 

РОМАНТИКОВ

На страницах старых рома-
нов порой говорится об из-
умительном, чувственном 
аромате каприфоли. Речь 
вовсе не о парфюме вели-
косветских красавиц. Обво-
рожительный запах исходит 
от одного из самых краси-
вых видов жимолости.

Каприфоль — древес-
ная лиана, которую сей-
час потеснили клематисы 
и плетистые розы. Но со-
всем изгнать старомодную 
каприфоль у них не полу-
чилось, уж очень она деко-
ративна, причем не только 
когда цветет.

Цветки каприфоли 
белые, кремовые, нежно-
розовые, с фиолетовым 
оттенком. Каждый живет 
3–4 дня, на смену одному 
увядшему раскрываются 
новые. Цветение и благо-
ухание длятся три недели. 
Оригинальное украшение 
каприфоли — сросшиеся 
в диск листья на верхуш-
ках побегов. Ближе к осени 
в центре внимания яркие 
плоды. Оранжево-красные, 
они словно приклеены к ли-
сту. Кстати, листва не теряет 
окраски до глубокой осени 
и опадает одной из послед-
них.

Р а с т е т  к а п р и ф о л ь 
быстро, порой побеги вы-
тягиваются за один сезон 
на 1,5–2 м. Ею можно увить 
арку, решетчатую беседку. 
Срок жизни лианы при пра-
вильном уходе до 50 лет.

Каприфоль зимостойка. 
Укрывают ее только год-два 
после посадки, а потом плети 
с опор не снимают. Если они 
и подмерзнут, лиана быстро 
восстанавливается.

В последнее вре-
мя прилавки на-
ших магазинов 
не устают удив-
лять заморскими 
плодами, ягодами 
и иными делика-
тесами. Только 
в прочтении на-
званий и обдумы-
вании — что же это 
за фрукт или овощ 
можно провести 
не один час вре-
мени. Покупаем, 
пробуем, удив-
ляемся. Не тому, 
что открываем для 
себя некие неви-
данные горизонты 
вкуса, а, скорее, 
«ну и что тут тако-
го- то было осо-
бенного».

А мы давайте разберёмся, 
какой же фрукт самый родной, 
самый, что ни на есть русский. 
Тем более что повод есть — как 
раз наступает сезон урожая 
яблок! Надо бы не упустить! 
Догадались, о чём пойдёт 
речь?.. Конечно, о яблоке!

Яблоко — это та «первая 
«вкусность», о которой узнаёт 
маленький ребёнок, когда 
заботливая мама даёт попро-

бовать его малышу в качестве 
первого прикорма.

А вспомните русские на-
родные сказки, которые чи-
тала бабушка! Это и яблочко 
на тарелочке, открывающее 
волшебное «видео-окно», 
и яблочко наливное, отку-
шенное спящей царевной, 
и яблочко, брошенное под 
ноги и указывающее путь 
в тридевятое царство… Поис-
тине, целая историческая ода 
яблокам. И заметьте, нигде 
не встречаются апельсины, 
ананасы или помело.

Что же это за волшебный 
фрукт и какая от него польза?

На самом деле, яблоки 
не являются чемпионом по со-
держащемуся в них количеству 
витаминов и минеральных ве-
ществ. Какой бы мы ни взяли 
витамин или минерал — всег-
да найдется фрукт, в котором 
его значительно больше, чем 

в яблоках. Но, тем не менее, 
именно яблокам мы отдаём 
пальму первенства в плане 
приносимой пользы русскому 
человеку! Их секрет заключа-
ется в гармоничном сочета-
нии различных компонентов, 
включая витамины, мине-
ралы, фруктовые кислоты, 
сахара и клетчатку. Именно 
поэтому яблоко первым реко-
мендуется маленькому расту-
щему организму, для которого 
так важен баланс всех нужных 
веществ. Не будь оно столь 
полезным и безопасным для 
младенцев, врачи-педиатры 
вряд ли могли его рекомендо-
вать малышам.

Самым ценным для чело-
века является наличие в ябло-
ках пектина и нерастворимых 
волокон. Одно яблоко средне-
го размера с кожурой содер-
жит 3,5 гр. волокон, т. е. более 
10% суточной нормы воло-

кон, необходимых организму. 
Пектины и пищевые волокна 
яблок обеспечивают процессы 
очищения и детоксикации ор-
ганизма, нормализуют работу 
желудочно-кишечного тракта, 
снижают степень усвоения 
жиров и углеводов, снижая об-
щую калорийность рациона, 
активизируют перистальтику 
и опорожнение кишечника, 
улучшают рост и развитие 
нормальной микрофлоры 
кишечника, подавляют гни-
лостную микрофлору, сни-
жают уровень холестерина, 
улучшают углеводный и ли-
пидный обмены, укрепляют 
иммунитет.

Какие же яблоки полез-
нее, сырые или запеченные? 
Пользу приносят и те, и дру-
гие. Для сыроедения выбирай-
те российские яблоки, сезон-
ные. В отличие от привозных, 
их редко покрывают воском, 
в результате чего их можно 
употреблять вместе с кожурой. 
Со всех остальных кожуру 
придётся снимать, в ней много 
химии и консервантов.

Что касается запеченных 
яблок — это изумительно по-
лезное лакомство. При за-
пекании количество содер-
жащегося в яблоках пектина 
увеличивается, что идёт только 
на пользу организму. Особен-
но полезны печёные яблоки 
детям.

ПОЧЕМУ НЕ ПЛОДОНОСИТ ЗЕМЛЯНИКА?
Нередко садоводы жалуются, 
что урожаи земляники у них 
очень низкие. Часто гре-
шат на подобранные сорта. 
Но бывает и так, что рассаду 
одних и тех же сортов выса-
живают и соседи. У соседей 
обильный урожай, а на своем 
участке — отдельные ягод-
ки. Тут уж стоит задуматься, 
в чем же причина. Попробуем 
подсказать самые распро-
страненные причины таких 
низких урожаев.

ЭХ, ЯБЛОЧКО…
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Луна
Стареющее всю неделю ночное 

светило стремится к новолунию, ко-
торое и произойдет 19 августа. До это-
го момента Луна успеет посетить 
и покрыть звезду 1 Близнецов (15 ав-
густа), и в ту же ночь пойдет рядом 
с Венерой и Ураном. Причем, в это 
время Луна будет находиться в точке 
максимального склонения к северу 

от небесного экватора. То есть, высоко 
над горизонтом.

Старая Луна для телескопиче-
ских наблюдений пригодна, и виде-
нию планет она тоже не помешает.

ПЛанеты
Вечерняя видимость пары 

Сатурн-Юпитер в южной части неба 
осложняется близостью к линии 
горизонта, но посмотреть на этих ги-
гантов солнечной системы все равно 
интересно. Найти их легко, спутать 
с другими светилами невозможно.

Марс по-прежнему находится 
в созвездии Рыб. Условия наблюде-
ния этой планеты хорошие, виден он 
всю ночь.

В предутренние часы на Вос-
токе восходит Венера. 13 августа она 
достигла точки утренней элонгации, 
следовательно, условия ее наблюде-
ния сейчас оптимальные.

Метеорный Поток 
каППа-Цигниды
Звездными дождями август сла-

вится. 17 августа наступит максимум 
метеорного потока каппа-Цигниды. 
Это не самый сильный звездный 

дождь. Ожидаемая его интенсивность 
около 3 метеоров в час, но он может 
достигать 15–20.

Радиант каппа-Цигнид находит-
ся между созвездиями Лебедя, Лиры 
и Дракона. Что за комета породила 
этот звездопад — до сих пор неиз-
вестно. Каппа-Цигниды — вообще за-
гадка. Обычно метеоры этого потока 
яркостью не отличаются, но внезапно 
среди них могут встретиться болиды.

Все эти странности делают каппа-
Цигниды интересным объектом для 
наблюдения и фотографирования. 
Тем более, что данному метеорному 
потоку уделялось мало внимания из-
за фоновых Персеид, выпадающих 
приблизительно в то же время. И это, 
как раз, тот самый случай, когда лю-
бительская астрономия может себя 
с пользой проявить.

…а, между тем, комета C/2020 F3 
(NEOWISE) все более удаляется 
от Солнца, теряя хвосты и яркость. Ее 
еще долго будут наблюдать профес-
сиональные астрономы, и те из нас, 
у кого есть мощные светосильные 
телескопы. Она вернется к Солнцу 
через 6800 лет, так что простимся 
с нею.

наука  и  техника

15  августа  1723  года  открылась 
летняя резиденция Петра I — Петергоф. К этому мо-
менту уже завершено строительство дворцов Марли 
и Монплезир, построен Большой Петергофский дво-
рец, Большой грот, сооружена водоводная система 
фонтанов.

Идею «водной феерии» предложил Петру ин-
женер Миних, а реализовал гидротехник Василий 
Туволков. Протяженность водовода составляет 40 ки-
лометров, и действует он по принципу сообщающихся 
сосудов. Именно фонтаны стали самым популярным 
символом Петергофа.

Большой каскад — основной фонтанно-
скульптурный комплекс Петергофа возводился под 
руководством Бартоломео Карло Растрелли, Франсуа 
Вассу и Иоганна Конрада Оснера. Интересен тот факт, 
что литейщик Франсуа Вассу изготовил статуи из свин-
ца, покрыв их золотом. Устойчивый к природным воз-
действиям свинец обеспечивал сохранность скульптур 
длительное время, но было у этого материала и еще 
одно свойство, со временем проявившее себя.

Пластичность свинца, в большой мере спо-
собствовавшая реализации замыслам скульпторов, 
имела скрытое, почти магическое качество. Под дей-
ствием собственного веса свинец деформировался 
и тёк. Сначала это было практически незаметно глазу, 
но через некоторое время оказалось, что статуи живут 
своей жизнью, постепенно принимая все более рассла-
бленные позы и даже мимику. При всей мистической 
и необычности происходящего, с этим надо было 
что-то делать.

И скульптуры обновили, отлив новые из бронзы. 
К 1806 году процесс был завершен, и мы уже никогда 
не узнаем, как выглядел Большой каскад во времена 
Петра Великого. Но и в нынешнем своем обличии Боль-
шой каскад не менее прекрасен, поскольку стилистика 
его была сохранена, а мастерство скульпторов (теперь 
уже и русских) оказалось на высоте.

17 августа 2006 года российский 
экспериментальный дирижабль Au-35, называемый 
также «Полярный гусь», установил абсолютный 
мировой рекорд высоты полета для дирижаблей. 
Воздухоплаватель Станислав Федоров в тот день 
поднялся на высоту 8 180 метров, и прежний рекорд, 
принадлежавший германским воздухоплавателям 
и установленный еще 19 октября 1917 года на военном 
дирижабле Zeppelin L-62 (7 300 метров), наконец-то 
ушел в историю.

Дирижабль «Полярный гусь» является экспери-
ментальным субстратосферным и тепловым. Au-35 
оснащен двигателем в 15 л. с. и рассчитан на полет 
пилота с тремя пассажирами. Естественно, в своем 
рекордном полете Станислав Федоров совершал 
подъем один. Место пассажиров занимало кисло-
родное оборудование, без которого на таких высотах 
уже не обойтись.

Полет Au-35 не был чисто спортивным. Он осу-
ществлялся в рамках программы «Высокий старт», 
ставящей своей целью отработку технологий для 
высотных платформ, с которых, в перспективе долж-
ны запускаться ракеты для вывода на орбиту легких 
космических аппаратов.

Дирижабль Au-35 «Полярный гусь» построен 
на российском предприятии ЗАО Воздухоплаватель-
ный центр «Авгуръ», являющемся одним из мировых 
лидеров современного дирижаблестроения. И «пти-
чье» имя дирижабля — дань стариной традиции, 
сложившейся в российском воздухоплавании еще 
в дореволюционную эпоху. Так, например, просла-
вившиеся в годы Первой мировой войны российские 
дирижабли носили имена «Кречет», «Альбатрос», 
«Лебедь» и так далее.

Доброй ночи. 
Август этого 
года отличается 
погодной 
нестабильностью, 
поэтому 
приходится 
использовать 
любой шанс для 
астрономических 
наблюдений. И. 
чтобы знать, куда 
нам направить 
свой телескоп 
или бинокль 
в подходящую 
ночь, 
познакомимся 
с грядущими 
космическими 
событиями. А они 
будут.

Достоверно известно, 
что в ночь с 14 на 15 августа 
на части территорий Средней 
Азии и Афганистана отмечалось 
исчезновение радиосвязи. 
Причем, во всех диапазонах. 
А дальше… Наиболее популярна 
версия, изложенная Аркадием 
и Борисом Стругацкими в фан-
тастической повести «Извне». 
То есть: несуществующие экс-
педиции, вымышленные пер-
сонажи, «черные вертолеты», 
паукообразные инопланетяне, 
похищения людей, вещей и жи-
вотных. Фантастика, она фанта-
стика и есть.

И все было бы хорошо, 
если бы местное население 

не считало, что некоторые 
события в тот момент под 
Сталинабадом действитель-
но имели место быть. Лю-
дей, правда, не похищали, 
но несколько коров, да и вещи 
исчезали загадочным обра-
зом. Да и вертолеты, тоже, 
мол, были. И паукообразные… 
Ясное дело — Восток. Там 
много чего исчезает, если 
плохо лежит. И пауки там… 
кто видел — поймет. Да еще 
культ НЛО, хорошо совпавший 
со временем вымышленного 
события. Всё объяснимо.

Но есть здесь одно об-
стоятельство, застрявшее, как 
соринка в глазу. И оно, как раз, 

кажется наиболее невероят-
ным, если бы не одно «но»… Это 
«черные вертолеты». С точки 
зрения научной, они — пол-
ная ерунда. Представьте себе 
вертолет без окон, без дверей, 
а то и без несущего винта!

А вот люди, всерьез из-
учающие НЛО, называю та-
кое «плохой копией». Потому 
что в описаниях очевидцев 

«вторжений пришельцев» часто 
присутствуют подобные непра-
вильные вертолеты, самолеты, 
автомобили и даже дирижабли. 
Как будто кто-то создает муляж 
предмета, не беспокоясь о его 
назначении и принципе работы. 
Кроме того, даже писатели-
фантасты редко пишут свои 
шедевры на пустом месте, и это 
настораживает.

14  августа  1957  года  в  районе  Сталинабада 
(Душанбе)…  по  официальным  сводкам  ничего 
не произошло. Зато по неофициальным данным 
в этом месте и в это время состоялось вторжение 
инопланетян. Попробуем разобраться, что же там 
было на самом деле.

нЛо СтаЛинабада

аСтроноМичеСкий 
каЛендарь
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Ведущая рубрики

Ольга
ТИЩЕНКО

АРХИТЕКТУРА - 
ДЕЛО ТОНКОЕ
Даже более тонкое, чем Восток, 
о котором говорил товарищ Сухов 
(см. кинофильм «Белое солнце 
пустыни»). Думаю, что не каждый 
из простых смертных, т. е. читате-
лей, рискнёт о ней своё суждение 
высказать. А если появятся на-
мерения, то проконсультируется 
со специалистами.

Но это я так думаю.
те, кто пишет про новости ар-

хитектуры и строительства в газетах, 
считают, что не боги горшки обжигают. 
И нет ничего проще, чем (цитата): «от-
ыскать подходящий уголок для бюста, 
чтобы он перекрывал фасад»…

По-моему, сам Корбюзье не на-
шёл бы такого уголка. Жаль, умер, 
бедняга, а то бы ломал голову над 
ещё одной уникальной конструкцией 
(цитата): «зал задумывался под землёй, 
а улица шла бы над ним». Впрочем, 
истории известны подземные соору-
жения типа «бункер». Хотя улицы над 
ними явно не шли.

Как огорчился бы Монферан, 
узнав, что нечто архитектурное может 
быть «созвучно по стилю с площадью»! 
просто доминант — септ- аккорд ка-
кой- то!

И про великого Растрелли никто 
не писал (цитата): «с точки зрения 
архитектурной красоты». А ведь было 
у него и то, и другое, но — не вместе, 
дорогие читатели. Не дотянул!

Пётр наш Первый, обустраивая 
любимый Петергоф, не догадывал-
ся, что каждый фонтан «заиграет 
в воде». Нет, речь идёт не о ново-
модном поющем фонтане, а именно 
об «играющем», в котором (ещё одна 
цитата): «журчащая водичка». Вот она-
то, очевидно, и заиграет. Журча. Или 
наоборот, зажурчит, играя. И красота 
получится невероятная.

Позволю себе последнюю на се-
годня «крылатую фразу», на этот раз 
из кинофильма «Пираты ХХ века»: 
«Говорила мне мама: «Учи матчасть!». 
В данном случае учить надо даже 
не основы архитектуры, а русский 
язык. Великий и могучий. Дабы не вы-
ходили из-под бойкого журналист-
ского пера подобные, скажем мягко, 
«непрофессионализмы».

Ольга ТИЩЕНКО

Пословица — краткое 
народное изречение с нази-
дательным смыслом, которое, 
как правило, представляет со-
бой законченное по синтак-
сической структуре предло-
жение. Например: «Терпенье 
и труд всё перетрут»; «Из пес-
ни слова не выкинешь»; «Что 
посеешь, то и пожнёшь»; 
«Цыплят по осени считают».

Поговорка, которая тоже 
является образным иносказа-
тельным выражением, не со-
ставляет цельного предложе-
ния. Она как бы вклинивает-
ся в речь. «Например: «Куда 
Макар телят не гонял»; «Как 
рыба в воде»; «Как пить дать»; 
«Пуд соли съесть» и т. п.

Интересно, что неко-
торые поговорки когда-то 
были пословицами, то есть 
законченными целыми пред-
ложениями, но время про-
извело свою «коррекцию», 
укоротило их.

Лев Толстой писал, что 
чтение пословиц составляет 
для него одно из любимых 
наслаждений.

Давайте вспомним не-
которые русские посло-

вицы и поговорки о семье 
и о доме, в которых мет-
ко и образно запечатлены 
и приметы нашего быта, 
и  житейская мудрость, 
и сама душа народа.

«Дома и стены помога-
ют»; «Жизнь человека в семье 
начинается»; «Согласную 
семью и горе не берёт».

Пословицы дают добрые 
и разумные советы тем, кто 
собирается вступить в брак: 
«Выбирай жену не в хоро-
воде, а на огороде» (то есть 
не в ночном клубе, а наблю-
дая за её делами и умения-
ми»). Издавна замечено, что 
«Муж с женой, что вода с му-
кой — не разболтаешь»; «Куда 
иголка, туда и нитка».

Сложены пословицы 
точно и мудро, каждое слово 
на своём месте, не в бровь, 
а в глаз бьёт: «Хозяин в доме — 
всему голова»; «Мир в семье 
женой держится»; «Чем умнее 
жена, тем сильнее семья»; 

«Семейное согласие всего 
дороже».

Ну, а что за семья без 
детей? «Дом с детьми — базар, 
а без детей могила»; «Дети 
не в тягость, а в радость», — 
говорит народная мудрость. 
Но тут же замечается, что 
«малые детки спать не дают, 
от больших сам не уснёшь».

Вырастить ребенка — 
нелёгкий труд, вот и пригова-
ривает народ: «Не та мать, что 
родила, а та, что воспитала»; 
«Не тот батька, что родил, 
а тот, кто уму — разуму учил». 
Эта пословица особенно ча-
сто звучала в годы войны, 
когда погибших родителей 
заменяли приёмные семьи, 
отдавая им всё, что могли. 
Да и сегодня многие дети 
растут в семьях, взявших их 
из детских домов и приютов 
и согревших в своем доме.

Кроме детей в семье 
живут  старики,  бабуш-
ки и дедушки. Уважение 

к ним со временем станет 
уважением к тебе самому. 
Вот и говорится: «Подсади 
деда на печь, тебя внуки 
подсадят»;  «От плохого 
семени не жди доброго 
племени».

Традицией нашего на-
рода всегда было радушие 
и хлебосольство, дружелюбие 
и щедрость. Гость для русско-
го человека был человеком 
особенным. Вспомните, как 
входя в дом, мы слышим: 
«Милости прошу к нашему 
шалашу»; «Садись, гостем 
будешь». «Чем богаты, тем 
и рады». А дальше следовало, 
конечно, угощение, с кото-
рым связано очень много 
пословиц: «Не красна изба 
углами, а красна пирогами»; 
«Что есть в печи, всё на стол 
мечи»; «Хороша бражка, да 
мала чашка».

Некоторые пословицы 
и поговорки напоминают 
о правилах этикета, о своео-
бразных традициях пребыва-
ния в гостях: «Гость хозяину 
не указчик»; «Потчевать мож-
но, неволить грех»; «Станут 
подносить, умей речь зано-
сить»; «Пора гостям и честь 
знать».

И как итог старинная 
русская поговорка, любимая 
в народе и сохранившаяся 
до наших дней: «В гостях 
хорошо, а дома лучше».

Как часто мы повторяем 
эти слова! Пусть же те жем-
чужины народной мудрости, 
что мы с вами сегодня вспом-
нили (а некоторые открыли 
для себя), заставят вас заду-
маться над ними. Народ зря 
говорить не будет!

По книге З. Люстровой, 
Л. Скворцова, В. Дерягина 

«Беседы о русском языке».

Вряд ли стоит спрашивать, что имеет 
в виду подчиненный, это понятно из кон-
текста: он хочет сказать, что начальник, 
несмотря на всю его требовательность, 
не давит на тех, кто с ним работает. Инте-
ресно, что используется при этом другой 
глагол — «довлеть». И он так нравится тем, 
кто его произносит, что разочаровывать их 
даже немного жаль. Но и молчать будет 
неправильно, потому что «довлеть» — это 
вовсе не «давить»! По крайней мере, изна-
чально смысл его был совсем другим…

Чтобы выяснить, что значило слово 
«довлеть», нам придется вернуться на не-
сколько веков назад, поскольку глагол 
этот очень старый. «Быть достаточным, 
удовлетворять» — вот его первоначальный 
смысл. Вы удивлены? Но так оно и есть, 
все словари приводят цитату из Еван-
гелия от Матфея: «Довлеет дневи злоба 
его» (то есть «довольно дню его забот»). 
Д. Ушаков в своем знаменитом словаре 
объяснял «довлеть» так и только так: быть 

достаточным. «Довлеть себе» — не зависеть 
ни от чего, иметь самостоятельное самодо-
влеющее значение. Но кто сейчас мог бы 
так сказать?!

И тут мы переходим к удивительному 
явлению: не просто устаревающий, а без-
надежно устаревший глагол пробивается 
в нашу современную речь с удивительной 
настойчивостью. «Довлеть» мы употре-
бляем там, где надо бы сказать «давить» 
(господствовать, преобладать). Дело тут, 
скорей всего, в похожем звучании этих 
глаголов, но «довлеть» при этом куда эф-
фектней, а мы так любим красивые слова! 
И нам кажется, что «довлеть» гораздо 
весомее, чем «давить»…

Поэтому, как бы ни возражали спе-
циалисты по культуре речи, слово «до-
влеть» продолжает внедряться в нашу 
речь, и на этом пути достигло серьезных 
успехов: в Толковом словаре русского 
языка под редакцией Н. Шведовой у слова 
«довлеть» есть уже кроме старого и второе 

значение — преобладать, господствовать, 
тяготеть. А это, считайте, официальное 
признание!

Хотя знать о долгой истории слова 
«довлеть» — истории его исчезновения 
и возрождения, но в другом качестве — все 
равно полезно.

ПРАКТИКУМ
В этих выражениях запятая 

не нужна
1. «Он городит чёрт знает что!» 

(говорит глупость).
2. «Я буду добиваться этого 

во что бы то ни стало» (буду доби-
ваться любыми способами).

3. «Не жалей меня, говори как 
есть на самом деле!»

4. «Да живи как знаешь».
5. «Не лезь куда не следует!»
6. «Эта книга страсть как инте-

ресна!»
7. «Явился как ни в чём не бы-

вало!»
8. «Будь что будет…»
9. «Прыгнул в реку в чём мать 

родила».
10. «Хватит говорить где только 

можешь о той старой истории!»

ЖИВОТРЕПЕЩУЩЕЕ 
СЛОВО
Так называют пословицы 
и поговорки — своеобраз-
ные «малые формы» языка, 
в которых заключены золо-
тые зёрна мудрости нашего 
народа. Однако пословицы 
от поговорок отличаются.

ДОВЛЕТЬ ИЛИ НЕ ДОВЛЕТЬ
— Как ваш новый начальник? — Все отлично. Требователь-
ный, но инициативу приветствует. А главное, совершенно 
не довлеет!
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Материалы для этой странич-
ки подбирала мама двух ребятишек 
Валентина СЕРГЕЕВА. Если у вас 
есть интересный опыт (или про-
блемы) — присылайте свои рассказы 
и вопросы, мы постараемся сделать 
нашу мамину страничку полезной.

Радоновые озёРа в Лопухинках

На окраине деревни Лопухинка 
в Ломоносовском районе можно найти 
огромный овраг, глубиной около не-
скольких десятков метров. По его дну 
протекает небольшая речка Рудица. 
Более ста лет тому назад на реке была 
построена плотина, благодаря которой 
в здешних краях появилось удивитель-
ное озеро поражающее воображение ту-
ристов необычным цветом своей воды.

усадьба купца еЛисеева

Все, кто хоть раз бывал в Петербур-
ге, наверняка заглядывали в старейший 
магазин «вкусностей» купца Елисеева, 
расположенный на Невском проспекте. 
Но мало кто знает, что у известного в те 
времена «бизнесмена» была еще и ве-
ликолепная усадьба под Петербургом, 
в деревне Белогорке. Дом был построен 
в начале ХХ века в стиле северный мо-
дерн по проекту архитектора Тавлинова. 
Инициировал строительство и распоря-
жался делами здесь не сам Елисеев, а его 
дочь Елизавета. Поселившись в Бело-
горке со своим вторым мужем, семей-
ным врачом Елисеевых, она повелела 
заново отстроить усадьбу и обустраивала 
ее до конца своих дней.

Гатчинские ГейзеРы

Одной из самых удивительных 
и вместе с этим малоизвестных досто-
примечательностей Гатчины являются 
гейзеры. Здесь посреди леса из-под 
земли бьют настоящие природные 
фонтаны. Взглянуть на чудо природы 
интересно в любой сезон года. Зимой 
вода вокруг гейзеров застывает, и во-
круг фонтанов образуются причудливой 
формы ледяные горы восхитительного 
нежно-зеленого цвета.

Руины цеРкви святой тРоицы

В деревне Пятая Гора Волосовско-
го района сохранился архитектурный 
памятник в античном стиле, который 
в настоящее время представляет собой 
величественные руины, напоминающие 
греческий храм.

Ропшинский двоРец

Бывший дворец Романовых се-
годня включен в список всемирного 
наследия и находится под охраной 
ЮНЕСКО. Неподалеку в Ропше со-
хранились: старинное здание бумажной 
фабрики, выстроенное в стиле класси-
цизма, Благовещенская церковь, кирха 
в деревне Горки, расположенная на пути 
в Кипень.

Музей-усадьба Рождествено

Усадьба в селе Рождествено рас-
положена на холме, в центре села. Она 
связана с именем В. В. Набокова — здесь 

выросла его мать, урожденная Рука-
вишникова. До Рукавишников усадьба 
сменила немало владельцев. В 1916 году 
дом в Рождествене достался будущему 
известному писателю Владимиру Набо-
кову, но в 1917 году революция заставила 
их семью покинуть Россию. После их от-
ъезда здание было национализировано, 
затем в нем разместили общежитие для 
студентов ветеринарного техникума.

остРов Маячный

В Выборгском заливе есть одно 
необычное место, куда стоит запла-
нировать поездку, а особенно если вы 
любите рыбалку. Речь об острове Маяч-
ный — совсем небольшой, но безумно 
красивой территории в Выборгском 
районе. Здесь расположился каменный 
маяк, возведённый в 1927 году, который 
до сих пор действует. Кроме этого, гостей 
острова привлекут его каменные берега 
и обилие зелени — возникает непреодо-
лимое желание остаться здесь жить или 
хотя бы разложить палатку, чтобы всю 
ночь любоваться заливом и звёздами над 
старинным маяком.

ГоРчаковщинский водопад

В пяти минутах ходьбы от деревни 
Иссад расположился очень красивый 
лесной водопад. В теплые летние дни 
здесь вполне можно принять бодрящий 
душ. Кстати, совсем неподалеку от во-
допада расположилась Любшанская 
каменно-земляная крепость — возмож-
но самая старая крепость Древней Руси. 
Ее открыла экспедицией Института 
археологии РАН в 1990 году. На террито-
рию крепости сложно попасть, но впол-
не возможно посмотреть издалека.

дудеРГофские высоты

Здешние места, ледникового про-
исхождения, являются настоящим па-
мятником природы. Гора Ореховая — са-
мая высокая точка Петербурга, а с горы 
Воронья открывается непередаваемый 
вид на город.

конкуРс: 
Лучший Рисунок 
о шкоЛе 
напечатают 
на почтовых 
откРытках

В преддверии учебного года 
в Интернете стартовал кон-
курс для российских школьников 
«Школа, я скучаю!». Ребятам 
в возрасте от 6 до 14 лет предла-
гается создать собственный ри-
сунок на школь-
н у ю  т е м у 
и  з а г р у з и т ь 
его  на стра-
ницу проекта  
до 28 августа.

Затем жюри конкурса опреде-
лит 10 финалистов, в том числе 
и обладателя Главного приза. А все 
желающие смогут проголосовать 
за лучший рисунок и определить 
победителя в номинации «Приз 
зрительских симпатий».

В качестве Главного приза са-
мый интересный рисунок по реше-
нию жюри будет напечатан на по-
чтовой открытке, которая появится 
в почтовых отделениях страны. 
А у автора рисунка появится возмож-
ность побывать в эфире Детского 
радио.

Всероссийский конкурс дет-
ского рисунка «Школа, я скучаю!» 
проводится при информационной 
поддержке «Детского радио».

Приём заявок до 28 августа 
2020 года (до 23:59 МСК).

заМечатеЛьных Места 
в ЛенинГРадской обЛасти, 
в котоРых обязатеЛьно 
стоит побывать хотя бы Раз

Ни для кого не секрет, что земли Ленинградской области — 
настоящая кладезь исторических и природных памятников, 
рукотворных и нерукотворных изваяний, а также интерес-
ных достопримечательностей, до которых доходит далеко 
не каждый турист.
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«Давайте вспомним»

Смотрите в рубрике 
«ДАВАЙТЕ вспомним 
«День строителя в 1998 г. »
(эфирное и цифровое вещание):
— в среду, 19 августа, каждый час
— в пятницу, 21 августа, 
    каждый час

— в субботу, 22 августа, 
     каждый час
— на сайте www.terastudio.com
— в группе «СТРК ТЕРА-студия» 
     vk.com/terastudio
— телеканал ТЕРА-студия 
     на youtube

18.08.2020
вторник

20.08.2020
четверг

на 50 ТВК Каждый час Каждый час

в кабельной сети Каждый час Каждый час

в цифровом пакете МТС 
на 552    канале

Каждый час Каждый час

на сайте, в соцсетях и youtube в любое время в любое время

#спасибоЛаЭс 

В августе 2019 года впервые 
на городском пляже прошел фести-
валь экстремальных водных видов 
спорта и уличной еды «Сёрфпикник». 
Главная задача фестиваля — при-
общить детей и взрослых к водным 

и пляжным видам спорта и продви-
гать здоровый образ жизни.

смотрите сюжет 
«серфпикник» 

на теЛеканаЛе «тера-стуДия»

Телевизионную программу 
на текущий день недели 
можно посмотреть здесь:

вниманию теЛезритеЛей

Давайте 
вспомним 

каДры 
«тера-стуДии» 

«День 
строитеЛя 
в 1998 г. »

виДеосюжет
смотрите 
зДесь :
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РАБОТА

В А к А н с и и

Такси «Блюз» срочно требуется подменный 
диспетчер. Желательно с опытом работы в 

такси. Тел.: 20000, 20001, 8-921-308-2000

услуги

РАзнОе

к у п л ю 

Куплю радиодетали, измерительные 
приборы, генераторные лампы. Тел.: 8-916-
739-44-34 (118)

С юбилеем!

Федорова Вячеслава Михайловича
с 75-летием

Правление сосновоборского отделения общероссийской 
общественной организации союз «Чернобыль» россии поздравляет

Желаем здоровья, радости и долгих лет жизни!

47

ПрОкуратура  инфОрмирует

Вывоз, утилизация, демонтаж 
сантехнических изделий, бытовой 

техники, мебели, автолома, 
макулатуры, АКБ. Тел: 8-905-221-24-

14, 8-904-515-42-60 Артур, до 21 часа

Предварительным расследова-
нием установлено, что четыре жителя 
города Сосновый Бор организовали 
преступную группу и в период с янва-
ря 2016 года по март 2017 года зани-
мались сбытом наркотических средств 
на территории города.

Два лица были вовлечены ор-
ганизатором группы в преступную 
деятельность путем передачи нарко-
тиков «в долг», когда сумма долговых 
обязательств превысила несколько 
десятков тысяч рублей.

Вина всех фигурантов уголовного 
дела полностью доказана.

С учетом мнения государственного 
обвинителя и личности подсудимых 
судом организатору преступной группы 
назначено наказание в виде лишения 
свободы на срок 10 лет 9 месяцев в ис-
правительной колонии строгого режима, 
остальным участникам группы судом на-
значены наказания в виде лишения сво-
боды на срок от 8 лет 6 месяцев до 5 лет 
7 месяцев с отбыванием наказания также 
в ИК строгого режима.

НарКотиКи Привели в тюрьму
Сосновоборским городским судом Ленинградской об-
ласти вынесен приговор по уголовному делу о много-
численных преступлениях, связанных с незаконным обо-
ротом наркотических средств в значительном и крупном 
размере.

Новый фирменный стиль переписи населения стал лау-
реатом международной премии в области связей с обще-
ственностью IPRA Golden World Awards 2020. Высшая 
оценка жюри получена в номинации «Креативные реше-
ния для государственных структур и компаний».

БреНД всероссиЙсКоЙ 
ПереПиси НаселеНия 
ПолуЧил меЖДуНароДНое 
ПризНаНие

Предстоящая перепись станет первой 
в истории России цифровой, поэтому требова-
лась кардинальная смена образа исследования, 
отмечает заместитель руководителя Росстата 
Павел Смелов. Ключевые ценности бренда — 
открытость и устремленность в будущее — были 
сформулированы с помощью исследований 
и фокус-групп. Так появился слоган «Создаем 
будущее!» и создан новый образ переписи — 
яркий и современный, привлекающий внимание 
к новым возможностям.

«Красочный логотип подчеркивает новый 
цифровой формат предстоящей переписи», — 
сказал Павел Смелов. — Логическим про-
должением фирменного стиля стал талисман 
переписи — птичка ВиПиН, которая в игровой 
форме рассказывает о преимуществах нового 
подхода».

П р о е к т  р е б р е н д и н г а  р е а л и з о в а н 
при креативном сопровождении агентства 
CROS. Marketing. К созданию нового фирмен-
ного стиля было привлечено все дизайнерское 
сообщество страны. На Всероссийский кон-

курс логотипа переписи дизайнеры заявили 
3 100 работ.

Победивший логотип стал основой яркого 
современного образа, который полностью соот-
ветствует новому видению переписи.

Результатом стало серьезное изменение 
информационного поля. Значительно выросло 
количество упоминаний слов-маркеров, связан-
ных с переписью: слова «будущее» — более чем 
в 12 раз, слова «цифровой» — в 22 раза.
О премии IPRA Golden World Awards 2020 

IPRA Golden World Awards объединяет 
более 700 представителей из 80 стран. Ассо-
циация формирует стандарты коммуникаций 
во всем мире с 1955 года и признана ООН. 
В статусе самого авторитетного объединения 
в сфере PR IPRA оценивает лучшие коммуни-
кационные проекты по всему миру. Основные 
критерии: сложность, уникальность, креатив, 
стратегия и результаты. В 2020 году премию 
завоевали проекты в 80 номинациях. Из России 
лауреатами IPRA Golden World стали девять 
проектов, включая Всероссийскую перепись 
населения.
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Сегодня в мире насчитывается около 
370 миллионов представителей коренных на‑
родов. Это 5% населения планеты. Хранители 
культурных традиций предков и редких языков, 
они расселены по всем континентам почти 
в 90 странах. Как правило, это малочисленные 
народы, которые проживают на небольших тер‑
риториях — в исконной среде обитания.

В России коренными малочисленными 
признаются народы, проживающие на терри‑
ториях традиционного расселения своих пред‑
ков, сохраняющие традиционные образ жизни, 
хозяйствование и промыслы, насчитывающие 
менее 50 тысяч человек и осознающие себя са‑
мостоятельными этническими общностями.

По данным последней Всероссийской 
переписи населения 2010 года, в нашей стране 
47 таких этносов. В их составе выделяются 
40 коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири, Кавказа и Дальнего Востока. Они 
компактно проживают более чем в 30 субъектах 
России, более 65% из них — в сельской мест‑
ности, где особенно бережно хранят традиции 
и быт предков.

Перепись населения позволяет узнать, 
как меняются численность и жизнь этих народ‑
ностей, чтобы определить, какую поддержку им 
необходимо оказать, как сберечь их уникаль‑
ные культурные обычаи, традиции, язык. Изме‑
нения численности коренных народов зачастую 
определяются не только демографическими 
показателями в стране, но и национальной 
самоидентификацией — эти данные можно 
получить исключительно по итогам переписи 
населения. Каждый гражданин России вправе 
самостоятельно определить свою националь‑
ность, ориентируясь, например, не только 
на этническое происхождение, но и на бли‑
зость к определенной культуре и языку, а также 
другие возможные причины.

Так, в Дагестане и Чечне зарегистри‑
рованы 24 человека, считающих себя чама‑
лалами, которых относят к андийским на‑
родам Кавказа и субэтносу аварцев. Но еще 
в XIX веке их насчитывалось не менее 3889 че‑
ловек, компактно проживающих в девяти 

аулах. Такие данные показала Посемейная 
перепись населения Дагестана 1886 года. 
В начале XX века первая Всесоюзная пере‑
пись населения 1926 года определила 
3438 чамалалов, а в 1967 году их насчитали 
более 4000 человек. В конце XX века многие 
чамалалы стали покидать родные селения 
в поисках новых возможностей для заработ‑
ка, переселялись в города и другие регионы. 
Смена места проживания, вероятно, от‑
разилась и на самоидентификации. По дан‑
ным Всероссийской переписи населения 
2002 года, лишь 12 жителей страны отнесли 
себя к чамалалам. К 2010 году их число увели‑
чилось вдвое. Сколько их сейчас — мы узнаем 
уже в 2021 году, когда пройдет очередная 
перепись и будут подведены ее первые итоги. 
Кстати, в 2010 году около 500 россиян заяви‑
ли, что знают чамалинский язык.

Свои редкие народности есть в Ленин‑
градской области: 1380 вепсов, 169 ижорцев 
и 33 представителя народности водь про‑
живали здесь на момент переписи 2010 года. 
Хабаровский край — родной регион для нанай‑
цев, 91,7% которых (или 11 009 человек) были 
зафиксированы в 2010 году именно здесь. 
Соседство им составляли 480 негидальцев, 
2149 нивхи, 441 орочи, 2621 ульчи, 1128 эве‑
нов, 620 удэгейцев и еще ряд коренных даль‑
невосточных этносов.

Расширить круг солидарности с ко‑
ренными народами и совместно работать 
над тем, чтобы обеспечить им возможности 
для развития — одна из целей учреждения 
Международного дня коренных народов мира. 
Он был установлен в 1994 году резолюцией 
Генеральной Ассамблеи ООН и отмечается 
ежегодно 9 августа, в день первого заседания 
Рабочей группы ООН по коренному населе‑
нию. Уточнение данных (демографических, 
лингвистических, экономических) по коренным 
народам в рамках переписей населения по‑
зволяет государствам точнее ставить задачи 
по решению проблемных вопросов малых эт‑
нических групп.

медиаофис вПН‑2020

ЧТО МЫ ЗНАЕМ О КОРЕННЫХ НАРОДАХ РОССИИ?
ЧЕМ ЖИВУТ ЧАМАЛЫ И ИЖОРЦЫ:

9 августа отмечался международный день коренных наро‑
дов мира. Наша страна уникальна — в ней проживают более 
190 народов, сохранивших свои особенности, язык и культу‑
ру. Кто они, исконные жители россии? сколько их, на каких 
языках они говорят, чем занимаются и как живут?
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Но сосновоборские спортсмены 
сумели организовать День физкультурни-
ка, соблюдая предписанные санитарные 
нормы, и это очень важно для всего города. 
Помимо всего прочего, это позволило не-
много снизить напряжение, от которого 
страдают многие горожане. Город начал 
возвращаться к жизни, и это, пожалуй, 
главный итог.

Соревнований было много — хотя 
поменьше, чем всегда, но все же Сосно-
вый Бор показал, что он — действительно 
спортивный город. Детям соревноваться 
пока не разрешили — даже на улице. Так 
что на старт вышли только спортсмены 
старше 18 лет. И не было основного со-
бытия, которое традиционно собирает 
большое количество публики — футболь-
ного финала.

Зато было много всего другого. 
Спортивной ареной стал весь город. 
На пляже в Липово собрались те, кто 
увлекается пляжными видами спорта, 
и некоторое количество болельщиков — 
день выдался жаркий, так что можно 
было и в турнире поучаствовать, и поза-
горать, и искупаться. Настоящий День 
физкультурника!

На площадках играли футболисты, 
волейболисты, теннисисты и мастера 
петанка — провансальского националь-
ного вида спорта, в последние годы пере-
живающего второе рождение и ставшего 
популярным во многих странах.

На биатлонной трассе состоялась 
лыжероллерная гонка.

Задействованы были и городские 
спортивные площадки. Шахматный 
турнир нельзя проводить в закрытом 
помещении? Ничего страшного, можно 
расставить столы в парке, как это в на-
ших краях практиковалось всегда. Ма-
стера воркаута встретились на «бабочке», 
а баскетболисты — на площадке возле 

«моряков». Место нашлось всем, зрители 
тоже были — рассредоточились по всем 
площадкам.

Спорт — всегда сражение за победу, 
и результаты важны, пусть даже это не чем-
пионат мира, а чемпионат города или про-
сто соревнования дворовых команд.

Кто был лучшим на этот раз? Побе-
дителей много.

Волейбол:
Среди мужских команд:
1 место: Евгений Колпаков — Андрей 

Кузнецов;
2 место: Садаев Александр — Дми-

трий Шваков;
3 место: Владимир Ткаченко — Алек-

сандр Бутримов.
Среди женских команд:
1 место: Варвара Барашева — Зоя 

Юркина;
2 место: Дания Ямщикова- Анастасия 

Чуприна;

3 место: Евгения Джабарова — Люд-
мила Пфау.

Среди команд ветеранов:
1 место: Петр Коробкин — Владимир 

Ткаченко;
2 место: Александр Арефьев — Ан-

дрей Филимонов;
3 место: Николай Еськов — Сергей 

Едигарев.

Футбол:
В чемпионате по футболу приняло 

участие 6 команд.
Победителями и призерами стали:
1 место заняла команда ЛАЭС;
2 место у команды НИТИ;
3 место у команды Незнайка.
Пляжный теннис:
Среди мужских команд:
1 место: Максим Лузин — Дмитрий 

Таптин;
2 место: Михаил Логачев — Евгений 

Житомирский;

3 место: Игорь Гончаров — Николай 
Дурнев.

Среди смешанных команд:
1 место: Наталья Житомирская — Ев-

гений Житомирский;
2 место: Михаил Логачев — Лариса 

Спасенова:
3 место: Дмитрий Таптин — Лидия 

Устинова.
Среди женских команд:
1 место — Наталья Житомирская — 

Коныгина Надежда;
2 место — Наталья Долгополова — 

Лидия Устинова;
3 место — Лариса Спасенова и Ирина 

Каныгина.

Петанк:
Среди мужских команд:
1 место — Сергей Иванов — Валерий 

Кирьян;
2 место — Виктор Лябцук — Влади-

мир Прокофьев;
3 место — Юрий Гаврилов — Егор 

Переменин.
Среди женских команд:
1 место — Ольга Лосева — Дания 

Ямщикова;
2 место — Елена Гаврилова — Викто-

рия Грицаенко;
3 место — Светлана Костина — Ма-

рина Посадова.

Лыжероллерная гонка:
Букин Евгений, Ручьев Юрий, 

Овчинников Владимир, Семенов Дми-
трий, Новосёлов Алексей, Пехов Николай, 
Крючков Дмитрий, Ивойлов Егор, Золоту-
хина Ксения, Худякова Светлана, Таратова 
Динара, Выросткевич Дарья.

Шахматы:
1 место: Кир Апаркин;
2 место: Дмитрий Терещенко;
3 место: Максим Муравьев.
Баскетбол 3x3:
1 место — команда «ЛАЭС-1»;
2 место — команда «Иваново»;
3 место — команда «ЛАЭС-2».

Воркаут:
1 место — Тимофей Ерохин;
2 место — Сергей Васильев;
3 место — Александр Питра.

СраженИе За Победу 
Во ВСех СмыСЛах

Летний спортивный сезон в этом году 
событиями не богат. Причина всем 
понятна, спортивные организации вы-
ходят из ситуации, как могут — есть 
тебе и мастер-классы, и онлайн-
тренировки.

tera_32_2020-08-13_д.indd   16 11.08.2020   12:17:26


